
QUINTANA ROO

RACIEL LÓPEZ QUEDA A CARGO DE LA FGE DE FORMA INTERINA, MIENTRAS QUE JULIO CÉSAR GÓMEZ ENCABEZARÁ LA SECRETARÍA

Ajustes en gabinete de seguridad de Mara:

ANA RAMÍREZ Y LJM / P 5

renuncia fiscal y la SSC cambia de mando
En su carta de dimisión dirigida a la gobernadora, Óscar 
Montes de Oca alega motivos personales

Madres buscadoras quintanarroenses tachan de “cobarde” 
la salida del funcionario público

Martes 27 de junio de 2023

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 8 · NÚMERO 2016 · www.lajornadamaya.mx

Cae ex jefe antisecuestros de la FGR; está  
en el Reclusorio Sur por el caso Ayotzinapa

EDUARDO MURILLO / P 25

Gobierno estatal espera resolución 
de jueces sobre amparo de Uber 
para avanzar en Ley de Movilidad

ANA RAMÍREZ / P 6

COZUMEL, CUARTO PUEBLO MÁGICO DE QUINTANA ROO

▲ Con el nombramiento, la isla de las golondrinas –conocida por sus playas 
de arena blanca, aguas cristalinas y su diversidad marina– se suma a los otros 

destinos de la entidad que ya cuentan con el distintivo de la Secretaría de Turismo 
federal: Bacalar, Tulum e Isla Mujeres.  Foto Twitter @GobQuintanaRoo
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an transcurrido ya 
casi 15 días desde 
que Adán Augusto 
López Hernández 

presentó su renuncia al cargo 
de secretario de Gobernación 
para competir por la candida-
tura a la Presidencia de la Re-
pública de Movimiento Rege-
neración Nacional. El proceso 
de Morena todavía está en su 
fase inicial y las encuestas que 
se manejan en este momento 
no tienen mayor validez.

El perfil de López Hernán-
dez se ajusta a viejas prácticas 
que vienen de los regímenes de 
la Revolución. Por principio de 
cuentas, es natural de Tabasco, 
al igual que el presidente López 
Obrador; esto ocurrió igual-
mente con Álvaro Obregón-
Plutarco Elías Calles; Miguel 
Alemán-Adolfo Ruiz Cortines, 
y Luis Echeverría-José López 
Portillo. Por supuesto, esto no 
debiera significar nada en un 
procedimiento de selección 
abierto; sin embargo, con los 
precedentes mencionados, en 
los usos y costumbres de la 
época del partido hegemónico, 
esto se tomaba como uno de los 
factores que indicaban quién 
debía suceder al gran elector.

La entrevista concedida 
por Adán Augusto López a 
Miguel Ángel Velázquez, de 
La Jornada, es precisamente 
un retrato del inicio formal de 
la carrera por la candidatura 
presidencial de Morena, toda-
vía a la sombra de López Obra-

dor. Nos encontramos en las 
primeras zancadas y ninguna 
de las “corcholatas” ha mani-
festado en qué sería distinta 
al actual Presidente, y ese es el 
tono de la entrevista.

Adán Augusto marca el tono 
optimista: sabe que ni siquiera 
ha tomado turno al bat y por 
su tono parece confiado en que, 
al igual que su paisano, puede 
“macanear arriba de 300” 
cuando las encuestas dejen de 
ser de marketing. Como el en-
cargado de la política interna 
que fue, además de funcionario 
electo en varias ocasiones, sabe 
de lo que habla en esta materia 
y se remite a los hechos.

Cuestionado sobre empren-
der una reforma del Estado, 
se pronuncia por iniciar con 
un pendiente que dejará el 
gobierno de López Obrador: 
reformar el Poder Judicial. 
Aquí aprovecha para mostrar 
que sabe que los grandes pro-
blemas de la impartición de 
justicia están en el día a día, 
y evita reducir el problema a 
las actuaciones recientes de la 
Suprema Corte de Justicia de 
la Nación, y por lo tanto su vi-
sión es que debe haber ampli-
tud de miras si se va a cambiar 
la conformación de todo un 
Poder, no solamente hacer que 
los ministros sean electos.

Sin embargo, mantiene el 
tono beligerante hacia el Po-
der Judicial, aceptando que 
las facultades de Derecho son 
“brazos políticos de la derecha”. 

La visión de López Hernán-
dez sobre el futuro gobierno 
y su comportamiento frente 
al Presidente actual es algo a 
lo que se debe prestar aten-
ción, pues en unas cuantas 
frases deja ver que la Cuarta 
Transformación es un grupo 
compacto en torno a AMLO, y 
que por su parte no vería mal 
pedirle consejo “si se quiere 
abrevar de su conocimiento, 
de su experiencia, se le puede 
consultar un poco”; entonces 
queda la pregunta imperti-
nente: ¿y qué tanto es tantito?

Mención aparte merece su 
visión del momento, que no 
identifica como una precam-
paña, sino más como una con-
tinuación de la construcción 
del proyecto que llevó a López 
Obrador a la Presidencia a partir 
de la interacción directa con los 
votantes, prácticamente casa por 
casa. Adán Augusto es veterano 
de esa época y puede presumir 
de ser testigo de primera mano 
de una campaña austera, a nivel 
de la calle, por todo el país.

Ahora, Adán Augusto tam-
bién se resiste a manifestar cuál 
sería la particularidad de la 4T si 
él estuviera a la cabeza del Ejecu-
tivo. Puede ser por estrategia, por 
mandato judicial, pero es tam-
bién la imagen del momento: las 
“corcholatas” no están apostando 
ahora por qué harían diferente, 
ni en forma ni en fondo, y Adán 
Augusto prácticamente puede 
afirmar que no le cambiaría ni 
una coma al proyecto de la 4T. 

Adán Augusto, entre líneas

▲ Adán Augusto marca el tono optimista: sabe que ni siquiera ha tomado turno al bat y por su tono parece 
confiado en que, al igual que su paisano, puede “macanear arriba de 300”. Foto Twitter @adan_augusto
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“Es un gran honor y alegría 
anunciar que Cozumel ha 
sido oficialmente designado 
como Pueblo Mágico de Mé-
xico. Este reconocimiento 
especial resalta la riqueza 
cultural, belleza natural y 
encanto cautivador que 
caracterizan a esta isla y 
maravilloso municipio del 
estado Quintana Roo”, dio 
a conocer el secretario de 
Turismo en la entidad, Ber-
nardo Cueto Riestra.

Este lunes la Secretaría 
de Turismo de México (Sec-
tur) nombró 45 nuevos Pue-
blos Mágicos del país, con 
lo cual se contaría con 177 
lugares con esta denomina-
ción. Con la designación a la 

isla de las golondrinas, Quin-
tana Roo suma cuatro dis-
tintivos como Pueblos Má-
gicos: Bacalar, Tulum, Isla 
Mujeres y ahora la ínsula.

Cozumel, conocido por 
sus playas de arena blanca, 
aguas cristalinas y su di-
versidad marina excep-
cional, ha conquistado los 
corazones de visitantes na-
cionales e internacionales 
durante años. Como Pue-
blo Mágico, su atractivo 
se eleva a un nuevo nivel, 
ofreciendo experiencias 
únicas y auténticas a aque-
llos que decidan explorar 
sus tesoros ocultos.

“Este reconocimiento a 
Cozumel como Pueblo Má-
gico contribuye a disminuir 
la brecha de desigualdad 
que impulsa la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa, en 

el Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo”, afirmó el ti-
tular de la Sedetur.

Este nombramiento, dijo, 
es el resultado del trabajo y 
la dedicación de las autori-
dades locales, empresarios 
y la comunidad de Cozumel, 
quienes han trabajado in-
cansablemente para preser-
var su patrimonio cultural, 
promover el turismo soste-

nible y brindar hospitalidad 
excepcional a los visitantes.

Cozumel, como Pueblo 
Mágico, se suma a la se-
lecta lista de destinos que 
destacan por su encanto 
y autenticidad en México. 
Esta designación no sólo 
reconoce el legado histó-
rico y cultural de la región, 
sino que también impulsa 
el desarrollo económico y 
social, generando nuevas 

oportunidades para el cre-
cimiento y bienestar de la 
comunidad local.

“Invitamos a todos los 
viajeros a descubrir los te-
soros que Cozumel tiene 
para ofrecer”, dijo Cueto 
Riestra; “ya sea explorando 
su impresionante arrecife 
de coral, disfrutando de 
sus festivales tradicionales 
o saboreando la deliciosa 
gastronomía local, cada ex-

periencia en Cozumel pro-
mete ser inolvidable”.

Cozumel, ahora como 
Pueblo Mágico, espera con los 
brazos abiertos a todos aque-
llos que buscan sumergirse 
en la magia y la autenticidad 
de esta joya del Caribe Mexi-
cano. “Ven y déjate cautivar 
por la belleza indescriptible 
y la hospitalidad cálida de 
Cozumel, ¡un destino que te 
enamorará en cada rincón!”.

Aunque no hay fecha para 
la entrega del título físico, 
Candelaria como ciudad fue 
notificada este lunes que 
tendrá el título de Pueblo 
Mágico de México, siendo el 

tercero de Campeche, y tras 
un proyecto de urbanización 
referente al Tren Maya, este 
municipio obtendrá una de 
las vistas más espectaculares 
de dicha obra pues pasa en 
medio de la cabecera munici-
pal en un segundo piso.

La Secretaría de Turismo 
federal emitió ayer el dicta-

men a favor de 45 nuevos 
pueblos mágicos en el país, 
entre ellos Santa Rosalía, en 
Baja California Sur; Pabellón 
de Hidalgo, en Aguascalien-
tes, y Candelaria, en Campe-
che. Francisco Farias Bailón, 
el alcalde de municipio, se dijo 
emocionado a través de una 
publicación en Facebook.

El alcalde fue uno de los 
munícipes interesados que 
trabajo en la urbanización, 
regularización y demás pro-
cesos para lograr el dicta-
men, el cual incluye diversos 
protocolos para la movilidad 
y el desarrollo urbano de la 
cabecera municipal, donde 
quedará este nuevo título.

La gobernadora de Cam-
peche, Layda Sansores San 
Román, emitió un mensaje de 
reconocimiento al municipio 
de Candelaria por obtener el 
título, y también nombró a 
los primeros pueblo mágicos: 
Palizada e Isla Aguada, a los 
que se une Candelaria, dos 
años después.

Federación reconoce atractivos y riqueza cultural de Candelaria

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Designan a la isla de Cozumel como el 
cuarto Pueblo Mágico de Quintana Roo
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Con la designación de la Secretaría de Turismo, el atractivo de la isla de Cozumel se eleva a un nuevo nivel, ofreciendo 
experiencias únicas y auténticas a aquellos que decidan explorar sus tesoros ocultos. Foto gobierno de Quintana Roo



Tekax, Espita y Motul en-
traron a la categoría de Pue-
blos Mágicos, programa de-
sarrollado por la Secretaría 
de Turismo (Sectur).

“Con mucho gusto les 
comparto que tres de las 
propuestas que ingresamos 
desde el gobierno del estado 
de Yucatán a Sectur fueron 
ya seleccionados para ser 
nuevos Pueblos Mágicos: Te-
kax, Espita y Motul”, detalló 
el gobernador Mauricio Vila 
Dosal en sus redes sociales.

Los destinos se suman a 
Maní, Sisal, Izamal y Valla-
dolid, poblaciones que ya po-
seían esta categoría. 

El Cuyo, Río Lagartos, 
San Felipe y Muna fueron 
municipios que también 
participaron por el nombra-
miento este año.

Las certificaciones fue-
ron entregadas por Miguel 
Torruco Marqués, titular de 
Sectur, a Michelle Fridman 
Hirsch, secretaría de Fomento 
Turístico de Yucatán (Sefotur), 
en una conferencia de prensa 
en el hotel Marquis Reforma 
de Ciudad de México.

En total, son 45 los nuevos 
Pueblos Mágicos que Sectur 
nombró este lunes, sumando 
con ellos un total de 177 po-
blaciones con esta categoría 
en la República.

Desde el anuncio de Maní 
y Sisal como nuevos Pue-
blos Mágicos de Yucatán, se 
han visto beneficiados con 
el incremento de visitantes 
que desean conocer las be-
llezas naturales, históricas y 
gastronómicas que les per-
tenecen, además de contar 
con los apoyos otorgados 
por parte del gobierno del 
estado a través de la Sefotur, 
coadyuvando a la mejora de 
infraestructura y desarrollo, 
que permite una mejor re-
cepción a los visitantes y así 
poder colocarse entre los fa-
voritos de los mismos. 

Un ejemplo de estos be-
neficios es la intervención de 
la Avenida 16 de septiembre 
y la restauración de la escul-
tura del Monífato de Sisal; 
además de que a partir del 

2020, con el nombramiento 
como Pueblo Mágico, se re-
gistraron seis nuevos proyec-
tos turísticos con un monto 
de 363 mdp en los cuales des-
tacan complejos turísticos, 
hospedajes y Club de Playa.

En Maní se realizó la in-
tervención de la obra en el 
parque Central, al sur del 
Convento de San Miguel 
de Arcángel y recibió el ga-
lardón como Best Tourism 
Villages por parte de la Or-
ganización Mundial del Tu-
rismo en 2021. De acuerdo 
a datos del 2019 en compa-
ración del 2022, Maní, pre-
sentó un crecimiento con-
siderable, ofreciendo a los 
turistas nueve restaurantes, 
dos hoteles, ocho cafeterías, 
tres meliponarios y cuatro 
nuevas actividades turísti-
cas, mismas que no existían 
previo a su nombramiento. 

El nombramiento de Pue-
blo Mágico ha impulsado el 
desarrollo en materia turís-
tica, contribuyendo al creci-
miento de municipios y loca-
lidades nombradas, activando 
la economía local, creando 
procesos de inclusión y distri-
bución de riqueza sin perder 
la preservación de sus recur-
sos patrimoniales tangibles e 
intangibles, al mejoramiento 
en infraestructura y servicios, 
la generación de empleos y 
creación de pequeñas y me-
dianas empresas; además ha 
logrado, en algunos casos, 
disminuir la migración de la 
población, debido a la reacti-
vación de actividades produc-
tivas en cada localidad.

El programa fue creado en 
octubre 2001 y tiene como 
objetivo proteger y guardar 
la riqueza cultural de las po-
blaciones nombradas.

Tekax, Espita y Motul, elegidos para ser 
los nuevos Pueblos Mágicos de Yucatán
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El nombramiento de Pueblo Mágico ha impulsado el desarrollo en materia turística de los 
municipios que reciben esta distinción otorgada por la federación. Las imágenes corresponden, en 
orden descendente, a Espita, Motul y Tekax. Fotos Addicted04/ wikipedia y gobierno de Yucatán

Con el anuncio 

del lunes, 

el estado 

de Yucatán 

acumula siete 

designaciones
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Colectivo de madres buscadoras tacha de “cobarde” la salida 
de Montes de Oca y exigen que sea castigado por negligencia

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Como una “renuncia co-
barde” calificó el colectivo 
Madres Buscadoras de Quin-
tana Roo la salida del ahora 
ex fiscal general del estado, 
Óscar Montes de Oca, esto 
luego de que este lunes se 
enfrentaran con personal de 
la fiscalía en Cancún por blo-
quear los accesos al edificio, 
lo que provocó molestia entre 
algunos ciudadanos.

“¿Y qué pasó con nues-
tros desaparecidos? Que 

en estos años él (Montes 
de Oca) no hizo la función 
como tiene que ser, esas son 
negligencias, cero de califi-
cación tiene, es una renun-
cia cobarde”, acusó María 
Dolores Patrón, madre de 
Francisca Marinar, desapa-
recida en junio de 2020.

Las manifestantes recla-
maron que no se puede ir así 
sin más, e incluso considera-
ron que debería haber algún 
tipo de castigo por las negli-
gencias tanto de él, como de 
parte de su personal.

Tras su salida, conside-
raron necesario tener un 

acercamiento con la gober-
nadora, Mara Lezama, e in-
cluso de participar u opinar 
en el proceso de selección 
de nuevo fiscal, para no per-
mitir que llegue alguien co-
ludido, sino que se ponga a 
trabajar, encuentre a sus hi-
jos y que dejen de solapar al 
personal que “hoy no hace 
nada” en la Fiscalía.

Fue alrededor del medio-
día de este lunes cuando el 
colectivo, apoyado por una 
representación de madres de 
Ayotzinapa, tomó los acce-
sos de la representación de la 
Fiscalía en Cancún y advir-

tieron que será por tiempo 
indefinido, impidiendo las 
labores del personal y el ac-
ceso a la ciudadanía.

La exigencia es la inter-
vención de la gobernadora 
Mara Lezama en la búsqueda 
de personas y familiares des-
aparecidos, tras reiterar que 
hay nulos resultados en las 
investigaciones de decenas 
de desaparecidos, con un re-
clamo especial por los nulos 
resultados en la carpeta de 
investigación de Francisca 
Mariner, motivo por el cual 
desde la semana pasada se 
bloqueó todo un carril de la 

avenida Xcaret, frente a las 
instalaciones de la Fiscalía.

Los ánimos se elevaron y 
hubo confrontación directa 
con el personal ministerial, 
quienes al final terminaron 
por cerrar el acceso y las 
madres buscadoras se insta-
laron allí mismo, colocando 
cintas amarillas.

El vicefiscal, Carlos Maya 
Girón, defendió las acciones 
que ellos han hecho, desde in-
vestigación hasta búsquedas, 
asegurando que todos están 
haciendo su parte, respues-
tas que no fueron suficientes 
para las manifestantes.

Cambios en gabinete de seguridad: fiscal 
renuncia y relevan al titular de la SSC
DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Este lunes se realizaron ajustes 
en el gabinete de seguridad de 
Quintana Roo, luego de que 
el fiscal Óscar Montes de Oca 
presentara su renuncia y se 
relevara al titular de la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana 
(SSC), Rubén Oyarvide.

“He recibido y aceptado 
la renuncia del fiscal gene-
ral del estado, Óscar Mon-
tes de Oca, quedando como 
fiscal interino el doctor Ra-
ciel López Salazar”, anunció 
la gobernadora Mara Le-
zama en sus redes sociales, 
a tiempo que solicitó “res-
petuosamente” al Congreso 
del Estado, analizar los per-
files profesionales y proba-
dos que podrían encabezar 
la titularidad de la Fiscalía 
General del Estado de Quin-
tana Roo (FGE).

Nombró al Capitán de Na-
vío, Julio César Gómez Torres 
“como nuevo titular de la Se-
cretaría de Seguridad Ciuda-
dana de Quintana Roo”.

Renuncia del fiscal 

La fiscalía informó que Mon-
tes de Oca Rosales presentó 

su renuncia al cargo que des-
empeñaba como titular de 
esta institución. Montes de 
Oca fue nombrado el 12 de 
diciembre de 2018 para un 
periodo total de nueve años.

En su carta de renun-
cia, dirigida a la goberna-
dora y fechada este lunes 
26 de junio, el fiscal alega 
motivos personales. Todas 
las actividades y servicios 
se mantienen operando de 
manera normal.

Afirmó haber cumplido 
con responsabilidad y 
ahínco en el desempeño de 
las funciones que le fueron 
encomendadas en el ámbito 
de la procuración de justi-
cia, y marca como priorida-
des pendientes el acceso a la 
justicia para las víctimas del 
delito, mujeres, niñas, niños 
y adolescentes, grupos vul-
nerables, así como familias 
quintanarroenses.

Nuevos funcionarios

López Salazar, quien fue 
nombrado como fiscal inte-
rino, es doctor en Ciencias 
Jurídico Penales por el Ins-
tituto de Estudios Superio-
res Manuel de José Rojas 
y venía desempeñándose 
como delegado estatal en 

Quintana Roo de la Fisca-
lía General de la República 
(FGR); fue secretario de Se-
guridad Pública en Puebla, 
delegado estatal en Edomex, 
titular de la Procuraduría 
de Chiapas y fiscal general 
del estado de Chiapas.

La SSC quedó a cargo 
de Gómez Torres, quien, de 
acuerdo con el gobierno es-
tatal, cuenta con una amplia 
experiencia y conocimien-
tos en materia de Seguridad 
Ciudadana, así como habili-
dades para el diseño de las 
estrategias necesarias para 
dar continuidad al trabajo 
apegado a los lineamientos 
y esfuerzos nacionales que, 
en coordinación con las 
fuerzas armadas, se llevan 
a cabo en la búsqueda de la 
construcción de la paz.

Julio César 

Gómez es 

el nuevo 

responsable 

de Seguridad 

Ciudadana

EL DOCTOR RACIEL LÓPEZ QUEDA A CARGO DE LA FGE

CORCHOLATISMO OPOSITOR ●  ROCHA
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Gobierno de Q. Roo espera que jueces 
definan solicitud de amparos de Uber

La secretaria de Gobierno, 
Cristina Torres, dio a cono-
cer que están a la espera de 
la audiencia constitucional 
tras un amparo que inter-
puso la plataforma digital de 
transporte Uber, para poder 
avanzar con el reglamento 
de la Ley de Movilidad.

“No ha ganado ningún 
amparo, está en proceso; no-
sotros estamos sustentando 
que son indispensables pri-
mero el estudio que ayuda al 
tema de emisiones de gases 
a la atmósfera, no se trata de 
un tema de controlar, sino 
atmosférico y de sobrecarga 
en determinados lugares del 
transporte y en el segundo 
lugar un tema de no permi-
tir competencias desleales”, 
especificó.

Y mientras el reglamento 
no sea emitido, acotó, desde 
el punto de vista estricta-
mente legal las cosas se que-

darán tal cual se encuentran 
actualmente, porque no hay 
un amparo definitivo. Si el 
proceso avanza y se les con-
cede suspensión todo queda 
igual, porque no podían 
operar con la ley anterior.

Hasta que se emita el 

reglamento, aclaró la fun-
cionaria, no podrán abrirse 
las convocatorias para que 
las plataformas se inscriban, 
por lo que el gobierno no 
tiene problema con los efec-
tos suspensivos y para que 
salga el reglamento, lo que 

tienen que hacer es esperar 
el resultado legal.

“Ya teníamos listo para 
emitirlo, pero tenemos que 
esperar la audiencia cons-
titucional para poder emi-
tir el reglamento, mientras 
tanto se trabaja en los as-

pectos finos del reglamento, 
que prácticamente ya están”, 
aseveró. Por otro lado, negó 
que representantes de Uber 
se salieran de las mesas de 
diálogo, pues estuvieron 
hasta el final.

Añadió que están es-
perando una fecha en que 
coincidan las agendas para 
anunciar la incorporación 
de la plataforma digital al 
C5, “entonces sería un poco 
raro que por un lado no 
quieran operar y que por el 
otro lado estén dispuestos; 
son dos posturas distintas. 
cada quien tiene su dere-
cho y así lo hemos respetado 
desde siempre”.

La plataforma va a incor-
porar a quienes estén tra-
bajando dentro de su apli-
cación con los requisitos de 
Uber, no los requisitos de la 
ley, para que puedan tener 
a través del botón de pánico 
conexión directa al C5 y re-
gistrar en su caso cuando 
algún pasajero o pasajera 
accione este botón.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 La secretaria de Gobierno, Cristina Torres, señaló que están esperando una fecha en que coincidan 
las agendas para anunciar la incorporación de la plataforma digital al C5. Foto gobierno de Quintana Roo

La Ley de Movilidad busca evitar competencias desleales y regular emisiones de gases

Homenajean en José María Morelos a Miguel Kú, el impulsor 
que logró que la milpa maya sea patrimonio agrícola mundial

A un mes de haber recibido 
en la sede de la Organiza-
ción de las Naciones Uni-
das para la Alimentación y 
la Agricultura (FAO por sus 
siglas en inglés), en Roma, 
Italia, el reconocimiento SI-
PAM (Sistema Importante 
del Patrimonio Agrícola 
Mundial) a la milpa maya, 
conocida como Ich Kool, la 
noche del 22 de junio Mi-
guel Kú Balam, promotor 
de la iniciativa, recibió un 
homenaje y reconocimien-
tos en su municipio, José 
María Morelos.

La lluvia que cayó esa 
noche no detuvo la ce-
remonia ni la exposición 

de artesanías y muestra 
gastronómica inspirada 
en la milpa; al contrario, 
pareció que el dios Chaac 
estuvo esperando esta fe-
cha y este reconocimiento 
para llegar a mojar la tie-
rra. Los sembradores que 
no habían recibido lluvia 
suficiente y los que se 
arriesgaron a sembrar en 
la última lluvia, hace más 
de un mes, la noche del ho-
menaje vieron cumplidos 
sus deseos de que lloviera.

Después de los discursos 
de la ciudadanía, a cargo de 
Norma Partida, de la acade-
mia, expresada por Valeria 
Cuevas y una actividad cul-
tural donde participaron el 
grupo de charanga de Ma-
nuel Cabrera y de danza 
folklórica de Santiago San-

doval, en representación del 
ayuntamiento y del presi-
dente municipal de José Ma-
ría Morelos habló el tesorero 
Oswaldo Peralta y en repre-
sentación del gobierno del 
estado la secretaria de Desa-
rrollo Agropecuario, Rural y 
Pesca (Sedarpe), Linda Cobos. 

Fue un evento emotivo, 
conducido por Martha Kú y 
Venancio Ek, donde tanto el 
gobierno municipal como el 
estatal entregaron un reco-
nocimiento al Ich Kool, reci-
bido por Miguel Kú Balam.

Kú Balam es uno de los 
promotores e impulsores del 
proceso que condujo al re-
conocimiento SIPAM de la 
FAO a la milpa. Vive en Ta-
basquito, población del mu-
nicipio José María Morelos. 
Es milpero desde que su pa-

dre lo llevó a los seis años a 
la milpa para que iniciara su 
aprendizaje. Fue presidente 
de una ONG local con pre-
sencia nacional que se llama 
REPSERAM, cuya base está 
en José María Morelos. 

REPSERAM trabaja en 
36 ejidos mayas, promo-
viendo principal, pero no 
únicamente, la captura de 
carbono a través de buenas 
prácticas para el manejo de 
la selva y de la milpa. Miguel 
ha creado su propia varie-
dad de maíz, que se llama 
Nal Balam, evidencia de su 
amplio conocimiento de la 
milpa y de cómo los agricul-
tores mayas se están adap-
tando al cambio climático.

En el evento fue posible 
distinguir un genuino reco-
nocimiento del gobierno en 

sus diferentes niveles a la 
milpa como una expresión 
cultural, que nos da iden-
tidad y que refleja saberes 
milenarios. A nivel de po-
lítica pública hay condicio-
nes de respeto y apoyo a la 
innovación de los sistemas 
alimentarios tradicionales 
de forma tal que permita 
mejorar el nivel de vida 
de los agricultores pero al 
mismo tiempo se respeten 
y mantienen las prácticas y 
valores de la cultura maya.

Además de estar presen-
tes en este reconocimiento, 
el fin de semana un grupo 
de expertos internacionales 
tuvo un encuentro donde se 
discutió sobre la milpa maya 
en la península de Yucatán, 
lo que evidencia el interés 
en este tema.

FRANCISCO J. ROSADO

JOSÉ MARÍA MORELOS
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Nuevo relleno sanitario de Tulum se 
construirá con inversión tripartita

Con inversión tripartita se 
construirá un nuevo re-
lleno sanitario para Tulum, 
debido al crecimiento de 
generación de basura que 
causarán los proyectos del 
Tren Maya y el Aeropuerto 
Internacional, dio a conocer 
Diego Castañón Trejo, presi-
dente del noveno municipio.

En el marco del banderazo 
de inicio de la construcción de 
la primera etapa de la barda 
del cementerio municipal y 
la pavimentación de calles 
en la cabecera municipal, el 
alcalde señaló que la semana 
pasada direcciones munici-
pales, dependencias estatales 
y la Secretaría de Desarrollo 
Agrario Territorial y Urbano 
(Sedatu) se reunieron para 
plantear la construcción de 
un nuevo sitio para la dispo-
sición de desperdicios.

Señaló que el acuerdo 
inicial es que el municipio, 
el estado y la federación 
aporten 33 por ciento cada 
uno del total del recurso que 
se vaya a destinar para este 
proyecto. La cantidad de in-
versión, condiciones y lugar 
del terreno está en análisis 
para darse a conocer a deta-
lle posteriormente.

Castañón Trejo refirió 
que Tulum ya requiere un 
lugar así debido a los pro-
yectos como el aeropuerto 
Felipe Carrillo Puerto y el 
Tren Maya, que desde su 
proceso de construcción es-
tán generando más basura.

“Ya al parecer llegamos 
a un acuerdo: el municipio 
va a poner un 33 por ciento, 

estado y federación igual, 
yo creo que es una obra que 
se tiene que hacer y que 
necesitamos hacerlo, sobre 
todo por el aeropuerto que 
ya en diciembre se inau-
gura. Yo creo que esta se-
mana o la otra empezare-
mos a avanzar”, acotó.

De esa manera, el edil 
dejó en claro que toda la 

basura que genere el aero-
puerto se destinará a Tulum 
y no a Felipe Carrillo Puerto, 
pese a que ese proyecto está 
en el vecino municipio. 
Mencionó que el actual re-
lleno sanitario se ubica a 
unos cuantos kilómetros de 
donde se edifica la terminal 
aérea y buscan que tanto 
por aspectos de seguridad, 

imagen e higiene se cons-
truya otro recinto para el 
depósito de desperdicios.

Es de recordarse que el 
relleno sanitario de Tulum 
ya ha sido adecuado en 
varias ocasiones para so-
portar el recibimiento de 
desechos sólidos debido al 
crecimiento exponencial del 
noveno municipio.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 “Al parecer llegamos a un acuerdo: el municipio va a poner un 33 por ciento, estado y federación igual, yo creo que es una obra que se tiene que 
hacer y que necesitamos hacerlo, sobre todo por el aeropuerto que ya en diciembre se inaugura”: Castañón Trejo. Foto Twitter @MaraLezama

El alcalde señaló que este espacio es necesario debido a los proyectos en el municipio

Preparan las herramientas de ordenamiento urbano PDU y POEL

Para el municipio de Tulum 
se están haciendo dos pro-
gramas de ordenamiento 
urbano: uno es el PDU 
(Programa de Desarrollo 
Urbano), que abarca las po-
blaciones Macario Gómez, 
Francisco Uh May y Ma-
nuel Antonio Ay, y el otro es 
POEL (Programa de Ordena-
miento Ecológico Local), que 
incluye a todo el municipio.

Lo anterior fue dado a 
conocer por Lorenzo Ber-

nabé Miranda Miranda, 
director general de Desa-
rrollo Territorial Urbano 
Sustentable municipal, 
quien dijo que se busca 
tener el control del desa-
rrollo en la zona de tran-
sición. Mientras que el 
POEL se instalará dentro 
de dos a tres semanas a 
más tardar, y en él parti-
ciparán los tres niveles de 
gobierno, profesionistas y 
sociedad en general.

El PDU está trabajando 
con talleres desde hace tres 
semanas, donde también 
por reglamento y ley parti-

cipan todos los sectores de 
la sociedad en reuniones 
abiertas para emitir opi-
niones técnicas y sociales.

Ambas herramien-
tas (PDU y POEL) están 
siendo financiadas por la 
Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Ur-
bano (Sedatu), como parte 
del Programa de Centro 
de Población que busca 
un crecimiento y desarro-
llo ordenado, sostenible y 
sustentable.

Miranda Miranda 
apuntó que la arquitecta 
Libertad Vázquez Burgos, 

directora de Sustentabili-
dad, encabeza dichos pro-
gramas. No obstante, el 
funcionario municipal no 
precisó cuándo concluirán 
las etapas de opiniones 
para luego presentarlo al 
Cabildo y se sometan a las 
aprobaciones correspon-
dientes.

Por otra parte, Miranda 
Miranda refirió que está 
consciente del crecimiento 
del municipio y más con los 
proyectos del Tren Maya y 
el Aeropuerto Internacional 
Felipe Carrillo Puerto, por 
ende busca ampliar la co-

bertura del municipio tanto 
del lado sur como del norte.

Precisó que ya se hizo la 
solicitud ante la Secretaría de 
Infraestructura, Comunica-
ciones y Transportes (SICT) 
para que la municipalización 
llegue hasta el fracciona-
miento Aldea Tulum, que se 
ubica en el kilómetro 221 de 
la carretera federal Tulum-
Felipe Carrillo Puerto.

En tanto, se contempla 
ampliar el tramo norte 
hasta el kilómetro 231, con 
dirección a Playa del Car-
men, pero dependen de la 
respuesta de la SICT.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Autoridades de Mundo Maya México 
firman convenios por más empleos

Durante la 35ª Reunión 
Alianza Mundo Maya Mé-
xico, la gobernadora de Quin-
tana Roo, Mara Lezama Es-
pinosa, destacó que hoy más 
que nunca esta región recibe 
un impulso importante para 
el crecimiento económico, ce-
rrar brechas de desigualdad, 
llevar justicia social pero, so-
bre todo, transformar la vida 
de los pueblos originarios y 
saldar la deuda histórica que 
se tiene con ellos.

Previo al encuentro se 
firmó la carta de intención 
entre el Proyecto Generando 
Empleo y Sustentabilidad 
en el Sur-Sureste de México 
(SURGES) de USAID y la 
Alianza Mundo Maya Mé-
xico, que incluye a Campeche, 
Chiapas, Tabasco, Quintana 
Roo y Yucatán, a fin de dar 
continuidad al trabajo colabo-
rativo en favor del fortaleci-
miento turístico de la región.

En esta sesión se revisa-
ron los acuerdos anteriores 
y se presentó la Estrate-
gia de Turismo Sostenible, 
Cultural y Natural de la 
UNESCO, los resultados del 
Rally Maya México 2023 y 
los avances de la Agenda 
Mundo Maya México.

Sobre el Rally Maya se 
precisó que además de ex-
hibir el museo itinerante 
de vehículos clásicos, tam-
bién lleva beneficio social 
a las comunidades más vul-
nerables, con la entrega de 
sillas de ruedas, bastones 
para caminar y lentes, en-
tre otros servicios.

Con la presencia de re-
presentantes de los gobier-

nos de Campeche, Chiapas, 
Tabasco, Yucatán y Quin-
tana Roo, Mara Lezama 
declaró que, en cifras, el 
Mundo Maya ofrece más de 
170 mil habitaciones hote-
leras, 2 mil kilómetros de 
costa, 60 sitios arqueológi-
cos, 14 pueblos mágicos, 11 
aeropuertos internaciona-
les, siete terminales para el 
arribo de cruceros y más de 

30 terminales de autobuses.
A todo ello, la goberna-

dora de Quintana Roo le aña-
dió el gran valor agregado 
que representan los pueblos 
mayas, con quienes se trabaja 
para transformar su calidad 
de vida, con pleno respeto a 
sus tradiciones y costumbres, 
pero con justicia social.

Mara Lezama dejó en 
claro que en Quintana 

Roo, desde el inicio de su 
administración impulsa 
un Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo que 
contempla la participación 
de todos los sectores socia-
les, unidos para que nadie 
se quede atrás y para que el 
éxito turístico se refleje en 
las mesas de los trabajado-
res y en la economía de las 
comunidades mayas. 

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

 En cifras, el Mundo Maya ofrece más de 170 mil habitaciones hoteleras, 2 mil kilómetros de costa, 60 sitios ar-
queológicos y 14 pueblos mágicos, según reveló la gobernadora Mara Lezama. Foto Twitter @MaraLezama

Exhorta Mara Lezama a saldar la deuda histórica con los pueblos originarios

Más de 150 alcaldes de ciudades turísticas iberoamericanas 
dialogarán en Solidaridad sobre calidad de vida e innovación

Del 7 al 9 de septiembre se 
llevará a cabo en Solidaridad 
la Cumbre Iberoamericana 
de Ciudades Turísticas, en la 
que se reunirían más de 150 
alcaldes de ciudades turísti-
cas de Iberoamérica para de-
tonar un diálogo propositivo 
de alto nivel sobre los esce-
narios presentes y futuros de 
la actividad turística.

“Los destinos turísticos 
y las bellezas naturales que 
tiene nuestro país son de 
suma importancia. Hoy es-
tar al frente de esta Asocia-
ción Nacional de Municipios 
Turísticos (ANMTUR)es un 
gran honor. En esta cumbre 
uno de los temas a tratar 
es la seguridad, ya que sin 
seguridad no hay turismo, 
ni estabilidad; venimos lu-
chando y trabajando porque 
se construya la seguridad 
en el municipio y hoy esta-

mos en condiciones óptimas 
para impulsar el turismo e 
ir perfeccionando el trabajo 
que debe tener”, manifestó 
la presidente municipal Lili 
Campos. 

Adriana Teissier Zavala, 
secretaria ejecutiva de la 
Cumbre Iberoamérica de 
Ciudades Turísticas y de la 
ANMTUR, recalcó que será 
la primera edición a reali-
zarse en Playa del Carmen, 
la cual dejará beneficios que 
llegarán a los habitantes de 

este municipio a través de 
la derrama económica que 
se dará de manera directa, 
así como de los programas y 
ventajas que se obtengan a 
través de las redes de exper-
tos y organismos asociados.

Sergio Arredondo Olvera, 
secretario general de la Fe-
deración Latinoamericana 
de Municipios (FLACMA), 
presentó los alcances de 
este magno evento, donde 
dijo que es una oportunidad 
donde los alcaldes de Ibe-

roamérica se reúnen en un 
foro de diálogo de alto nivel 
para inducir políticas públi-
cas que mejoren la calidad 
de vida y el funcionamiento 
de nuestras ciudades turísti-
cas en Iberoamérica.  

Recalcó que la temática 
de este evento serán refor-
mas estructurales, estrate-
gias innovadoras, políticas 
de calidad y profesionaliza-
ción de servicios, problemá-
tica compartida de turismo, 
entre otros temas.  

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN
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Toman Conafor en Mérida; trabajadores 
siguen exigiendo equipos de protección

Desde inicios de este 2023,  
las y los empleados de la 
Comisión Nacional Fores-
tal (Conafor) visibilizaron 
con una manifestación la 
falta de equipos de protec-
ción personal para ejecu-
tar su trabajo; ahora cinco 

meses más tarde, la pro-
blemática continúa.

La mañana de este lu-
nes, decidieron tomar las 
instalaciones —a nivel na-
cional— porque la situación 
no mejora; en esta ocasión 
exigen, no solamente que 
les hagan llegar el equipo 
que les corresponde para 
poder realizar su labor, sino 
también la destitución del 

titular de la Gerencia de 
Manejo del Fuego, Eduardo 
Cruz, entre otras peticiones.

Manifestaron que actual-
mente existe falta de diálogo 
con las dirigencias naciona-
les, así como con la licen-
ciada Guadalupe Godoy, ti-
tular de la Unidad de Admi-
nistración y Finanzas, lo cual 
ha entorpecido la posibilidad 
de encontrar solución a las 

carencias que están enfren-
tando las y los trabajadores. 

Entre las carencias, no sola-
mente destacaron que aún no 
les han entregado las prendas 
de protección y equipo para 
Combatientes Forestales y Vi-
veristas, sino también la falta 
de campamentos, manteni-
miento al parque vehicular y 
carencia de combustible.

La Conafor, indicaron, 

cuenta con empleadas y 
empleados que realizan las 
funciones de Birgadistas 
Forestales, encargándose de 
combatir los incendios fo-
restales e incluso apoyando, 
a nivel nacional e interna-
cional, en casos de incen-
dio, por lo cual es impres-
cindible que cuenten con el 
equipo adecuado para sal-
vaguardar sus vidas.

CECILIA ABREU

MÉRIDA

 Las y los trabajadores expresaron que actualmente no hay diálogo con las dirigencias nacionales, así como con Guadalupe Godoy, titular de la Unidad 
de Administración y Finanzas, lo que ha entorpecido la posibilidad de encontrar solución a las carencias que están enfrentando. Foto Cecilia Abreu

La petición surge en enero de este año // Solicitan destitución de Eduardo Cruz

Invitan a Primer Foro Regional de Ecofeminismo, pretende 
concientizar sobre equidad de género y cuidado ambiental

Este sábado 1 y domingo 2 de 
julio, invitan a vivir el Pri-
mer Foro Regional de Ecofe-
minismo, con el cual preten-
den concientizar sobre la re-
lación entre la opresión que 
existe hacia la naturaleza y 
las mujeres en el mundo.

Este foro impulsado 
desde Va por la Tierra, infor-
maron, abrirá espacio para 

que las y los participantes 
analicen y discutan cómo la 
opresión hacia las mujeres 
y hacia la naturaleza están 
interconectadas, brindando 
también aprendizaje sobre 
las diversas formas en que 
las mujeres y las comunida-
des marginadas están lide-
rando la lucha por un futuro 
más justo y sostenible.

“La realización de este 
foro regional de ecofemi-
nismo en México es im-
portante porque permite a 

los participantes analizar 
la interconexión entre la 
opresión de las mujeres y la 
opresión de la naturaleza, y 
apoyar la construcción de 
un futuro más justo y soste-
nible para todas las perso-
nas en México y el mundo. 
Este evento será de forma 
virtual”, detallan en el re-
gistro al evento (https://bit.
ly/ForoREcofMex).

Destacan también que 
dadas las condiciones de vida 
en México es necesario pro-

mover la conciencia ambien-
tal y la igualdad de género.

Apenas el 20 de mayo 
de este mismo año, realiza-
ron también el Primer Foro 
Mundial de Ecofeminismo, 
desde aquel momento, la 
coordinadora del foro, Danna 
Mena Navarro, explicó que 
el ecofeminismo es un movi-
miento social y una práctica 
política que conjuga el cui-
dado de la vida y el Planeta.

Con esta corriente, 
abundó, proponen redefinir a 

los seres humanos y su forma 
de relacionarse, a partir de 
un análisis acerca de los roles 
de género y su relación con la 
naturaleza, especialmente en 
el contexto actual que vive el 
afrontamiento al cambio cli-
mático y la crisis económica.

La sociedad civil re-
quiere informarse al res-
pecto porque el tema no es 
nuevo, pero sí está invisi-
bilizado y hablar de esto 
permite la transformación 
social, opinó.

CECILIA ABREU

MÉRIDA
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En la Universidad Tecnoló-
gica Metropolitana (UTM), el 
alcalde Renán Barrera Con-
cha –luego de presentar los 
programas municipales enfo-
cados a las y los jóvenes– creó 
un espacio de diálogo con la 
comunidad estudiantil para 
recibir las propuestas enfoca-
das a mejorar el entorno ur-
bano en sus universidades.

En la presentación el pro-
grama Ayuntamiento en mi 

Universidad, en las instala-
ciones de la UTM, Barrera 
Concha informó que en esta 
edición se ofrecen alrededor 
de 300 programas y servi-
cios municipales dirigidos a 
la población estudiantil.

Dio a conocer que en el 
ayuntamiento de Mérida “te-
nemos muchos programas y 
muchos canales de comunica-
ción directa con la sociedad, 
como Miércoles Ciudadano, 

Ayuntamiento en tu colonia 
y, ahora, Ayuntamiento en mi 

Universidad, que nos permite 
acercarles los programas que 
tenemos para las y los jóvenes”.

En su intervención, la rec-
tora de la UTM, María Isabel 
Rodríguez Heredia, destacó 
que Ayuntamiento en mi Uni-

versidad representa una opor-
tunidad para que la población 
estudiantil conozca y encuen-
tre los programas que podrán 
impulsar su crecimiento per-
sonal y profesional.

Ante estudiantes de las 
carreras de Gastronomía, 
logística, administración, 

Capital Humano, Turismo, 
Diseño Digital Área de Ani-
mación, Diseño y Moda, 
Mecatrónica, Procesos In-
dustriales, Desarrollo de 
Software, Diseño Digital y 
Producción Audiovisual, el 
alcalde Barrera Concha ex-
puso los nuevos programas 
enfocados a cuidar la eco-
nomía de las familias, im-
pulsar la movilidad urbana 
segura y las acciones para 
brindar herramientas digi-
tales a las y los estudiantes.

“Un ejemplo es Parques 

en Línea, que registran más 
de un millón 400 mil co-
nexiones mensuales, ya que 
están ubicados en centros 
recreativos, así como en las 
diferentes colonias, fraccio-
namientos y comisarías del 
municipio”, señaló.

Indicó que, después de 
la pandemia, el Centro Mu-
nicipal de Emprendedores 
apoya a 6 mil 272 empren-
dedores, de los cuales el 57 
por ciento son mujeres y 43 
por ciento hombres.

Agregó que el programa 
Micromer, en un lapso de 20 
años, ha entregado 3 mil 30 
créditos por un monto de 77 
millones de pesos. Actual-
mente, existe el programa Ma-

cromer que otorga créditos por 
101 mil a 350 mil pesos con 
una tasa anual del 8 por ciento.

En otro punto, resaltó 
la prioridad de cuidar el 
medioambiente, por ello, a 
la fecha se han colocado 11 
mega puntos verdes en di-
versas zonas de la ciudad, que 
han recolectado alrededor 
de 919 toneladas de residuos 
contaminantes como vidrio, 
cartón, papel, electrónicos, 
pet, baterías, entre otros. 

Destacó que junto con el 
gobierno del estado se im-
pulsa una agenda conjunta 
de movilidad urbana, inte-
grada por el nuevo sistema 
de transporte público Va y 

Ven y el programa En Bici, 
que incluye 300 bicicletas 
inteligentes geolocaliza-
bles dispuestas en varios 
puntos de la ciudad.

Ayuntamiento en mi Universidad ofrece 

300 servicios a la comunidad estudiantil

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El alcalde creó un espacio de diálogo con la comunidad estudiantil para recibir las propuestas 
enfocadas a mejorar el entorno urbano en sus universidades. Foto ayuntamiento de Mérida

El programa fue dado a conocer por el alcalde Renán Barrera en la UTM // Jóvenes 

podrán encontrar ofertas laborales, acciones para emprendedores y de salud mental

El Centro 

Municipal de 

Emprendedores 

apoya a 6 mil 

272 personas
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Autobuses del Sur inicia operaciones 
en las comunidades de Campeche

Luego de una semana de 
prestar el servicio de trans-
porte público la empresa 
José María Morelos y Pavón 
dejó el trabajo tirado este 
sábado, afectando a más de 
10 mil personas de las comu-
nidades Hampolol, Bethania 
y Chenblás, por lo que el 
gobierno del estado a tra-
vés del Instituto Estatal del 
Transporte (IET) dio bande-
razo de operación a Auto-
buses del Sur para brindar 
el servicio de manera inde-
finida pero con el cambio 
de aumento en la cuota que 
pasó de 10 a 20 pesos.

El IET no hizo anuncio 
oficial del cambio, no avisó 
que José María Morelos y 
Pavón desistió del permiso 
temporal, y el sábado pa-
sado nuevamente miles de 
pobladores de estas comu-
nidades se quedaron sin el 
servicio de transporte por 
la mala organización y el 
desinterés de las autori-
dades encargadas de este 
sector en atender las ne-
cesidades de los pueblos. 
En cambio, fue la propia 
empresa Autobuses del Sur 
que sí avisó e incluso dio 
horarios y nuevos costos.

Los pobladores usaron el 
servicio de transporte sin 
contratiempos, pero dijeron  
que buscarían dialogar con 
el director del IET, Raúl Cár-
denas Barrón, pues el tema 
ahora es el costo del peaje, el 
cual aumentó 100 por ciento 
pese a que en estas comu-
nidades la economía no es 
la mejor de la ciudad, y se 

convierte ahora en la tarifa 
de camión más alta y bajo el 
consentimiento del órgano 
estatal de transporte.

En este sentido, algunos 
pobladores acudieron a las ofi-
cinas del instituto a temprana 
hora para tratar el tema, el 
cual estarían dispuestos a pa-
gar 15 pesos de manera nor-
mal, y peaje preferencial para 

estudiantes, adultos mayores 
y personas con discapacidad, 
además de los niños menores 
cinco años que no pagan pa-
saje si van sentados en pier-
nas de padres. 

Incluso, la preocupación 
de los pobladores es que 
nuevamente la empresa en 
servicio actual no vea redi-
tuable cobrar menos y pres-

tar el servicio, para dar paso 
a una empresa más grande 
como lo es Grupo ADO, pues 
opinaron que esa parece la 
estrategia, hacer que los po-
bladores culpen a las em-
presas y al ayuntamiento de 
Campeche, y el organismo 
del transporte no responsa-
bilizarse de sus funciones 
como autoridad. 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Los usarios más frecuentes dijeron  que buscarían dialogar con el director del IET, Raúl Cárdenas Barrón, pues están preocupa-
dos por el costo del peaje, el cual aumentó 100 por ciento pese a que en estas comunidades la economía no es la mejor de la ciudad, 
y se convierte ahora en la tarifa de camión más alta y bajo el consentimiento del órgano estatal de transporte. Foto Fernando Eloy

Tras dos semanas de bloqueo carretero, es la segunda empresa que brindará transporte

Escuelas del estado regresan a sus horarios de clases regulares

La Secretaría de Educación 
estatal ordenó el regreso a los 
horarios de clases regulares, 
luego de valorar la disminu-
ción de las altas temperatu-
ras que se registraron en las 
últimas semanas. Con esto, 
los centros educativos se pre-
paran para el cierre del ciclo 
escolar 2022-2023, afirmó el 
coordinador del Centro de 
Desarrollo Educativo (CEDE), 
José Luis Camejo Mena.

Destacó que de acuerdo 
con el calendario escolar, 
este ciclo concluirá en julio, 
cuando los alumnos inicien 
su período de vacaciones. 
Los maestros permanecerán 
en labores por una semana 
más, ya que participarán en 
cursos de capacitación sobre 
el nuevo modelo educativo. 

Regreso

Cuestionado sobre las pro-
puestas presentadas por orga-
nizaciones de padres de fami-
lia, con relación a que se anali-

zara la posibilidad de que, ante 
las altas temperaturas en la 
zona, se concluyera con el ciclo 
escolar antes de los previsto, 
el funcionario dijo que, de 
acuerdo con las autoridades de 
Protección Civil, esta semana 
la sensación térmica habrá de 
disminuir gracias a las lluvias 
que se han presentado.

“Derivado de lo anterior, 
se ha determinado el re-
greso a los horarios estable-
cidos de clases, con lo que se 
continuará con el ciclo esco-
lar 2022-2023, atentos a las 
recomendaciones que, en su 

caso, emita la Secretaría de 
Salud y de Protección Civil”.

Expuso que en todo mo-
mento, “se estará vigilando 
la salud y la seguridad de los 
menores en los planteles, por 
lo que recomendamos a los 
padres de familia, mantener 
hidratados a los menores y 
dotarlos del agua suficiente 
para el tiempo que perma-
nezcan en las escuelas”. 

Cierre

Camejo Mena destacó que 
por el momento se man-

tiene el calendario escolar 
programado, en el que se de-
talla que el cierre del ciclo 
escolar será en el mes de ju-
lio, para el inicio del período 
vacacional de verano.

“Los maestros sin em-
bargo, habrán de per-
manecer en labores, ya 
que acudirán a cursos 
de capacitación, sobre el 
nuevo modelo educativo, 
con el propósito de que 
al iniciar el ciclo escolar 
2023-2024 se pueda im-
plementar en los plante-
les de educación básica”.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN
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Ribereños solicitan agilizar liberación 
de permisos de pesca en Campeche

Al dar a conocer que será en 
julio cuando se libere el re-
curso de Bienpesca para to-
dos los trabajadores de mar, el 
presidente de la Federación 
de Pescadores Ribereños de 
Carmen, Santiago Jiménez 
González, pidió al Instituto 
Estatal de Pesca agilizar la re-
misión de los expedientes al 
Instituto Nacional de la Pesca 
y Acuacultura (Inapesca), 
para que a su vez libere los 
permisos correspondientes.

Expuso que durante la 
pasada reunión de la Con-
federación Nacional de 
Pescadores Ribereños de 
México, estuvo presente el 
comisionado nacional de 
Pesca y Acuacultura, Octa-
vio Almada Palafox, quien 
expuso que el retraso en la 
liberación de los permisos 
de pesca de las embarcacio-
nes ribereñas de Campeche 
se debe al retraso en la remi-
sión de los expedientes por 
parte del Instituto Estatal de 
Pesca y Acuacultura.

Permiso

El dirigente mencionó que 
uno de los problemas que 

evitan que los pescadores 
puedan acceder a los progra-
mas de apoyos que brinda 
el gobierno federal, son los 
permisos de captura, ya que 
muchos de ellos cuentan 
con documentos vencidos.

“Este fue uno de los pun-
tos que le presentamos a Al-
mada Palafox, quien nos ex-
plicó que el principal retraso 
se deriva en que el Instituto 

Estatal de Pesca aún no en-
vía los expedientes que re-
cepcionan para llevar a cabo 
este trámite”.

Detalló que existe el 
compromiso del funciona-
rio federal para que, en su 
próxima visita al estado, 
pueda reunirse con el sector 
pesquero ribereño y dialo-
gar sobre este y otros temas 
de interés, así como para ex-

plicar a los pescadores sobre 
el uso de algunos programas 
de la isla.  

Recursos

Explicó que de acuerdo con 
la información que se les 
proporcionó en la reunión 
nacional, será en el trans-
curso de julio cuando se li-
beren los recursos del pro-

grama Bienpesca, que apoya 
a los trabajadores de mar de 
todo el país.

Expuso que una vez que 
los recursos sean liberados 
estarán aceptando nuevas 
inscripciones de pescado-
res ribereños que no hayan 
podido registrarse para ser 
beneficiados con este y 
otros apoyos que brinda el 
gobierno federal.

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

 Una vez que los recursos sean liberados, estarán aceptando nuevas inscripciones de pescadores ribereños que no hayan podido re-
gistrarse para ser beneficiados con este y otros apoyos que brinda el gobierno federal, sostuvo Santiago Jiménez. Foto Fernando Eloy

Inapesca se habría retrasado en el envío de documentos a la autoridad federal

Morena sólo ha producido pobres en México: Santini Cobos

Con estadísticas del Consejo 
Nacional de Evaluación so-
bre la situación de pobreza 
y pobreza extrema, en con-
ferencia de prensa, Ramón 
Santini Cobos, dirigente 
estatal del Partido Revolu-
cionario Institucional (PRI), 
aseguró que el gobierno de 
Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) sólo ha 
producido pobres en México 
pues se han aumentado 2 
millones de personas en si-
tuación de pobreza desde el 

2020, “un fenómeno extraño 
y que ha ocurrido en este 
gobierno federal por malas 
políticas de desarrollo”.

El dirigente estatal hizo 
un paréntesis sobre la deci-
sión de los Foros Ciudadanos 
que la Alianza va Por Mé-
xico anunció la mañana de 
este lunes, y dijo, “tomando 
en cuenta la situación del 
país, son los ciudadanos que 
llevarán la batuta las próxi-
mas elecciones, pues son los 
mexicanos que vivimos de a 
pie y que nos están llevando 
a un camino sin desarrollo 
económico, social, y sí es-
tán generando mucha más 

pobreza aunque aseguran 
tener ahorros gracias a sus 
medidas”, expresó. 

En este sentido, Santini 
Pech dijo confiar en el sentir 
de los ciudadanos, pues tomó 
como ejemplo Campeche, 
donde los ciudadanos le han 
externado en sus recorridos 
que la situación en la enti-
dad es difícil respecto a temas 
como la inseguridad, la falta 
de desarrollo económico y ge-
neración de empleos, el papel 
tomado por este gobierno de 
sólo atacar a su competencia 
política y no hacer lo que le 
corresponde como gobierno.

Recordó que mientras 

Campeche se hace más po-
bre, los índices delictivos se 
han disparado y aunque en 
el gobierno estatal prefieren 
culpar al alcohol y a los ayun-
tamientos por no regular la 
venta de estas bebidas, los 
organismos del estado se ha-
cen de la vista gorda para no 
ejecutar su trabajo respecto 
a irregularidades como la 
venta clandestina de alcohol, 
la seguridad de los ciudada-
nos pende de un hilo pues 
la mejor opción es delinquir 
ante la omisión de la titular 
de la Secretaría de Protección 
y Seguridad Ciudadana, Mar-
cela Muñoz Martínez.

Respecto a las posibles 
candidaturas ciudadanas, 
Santini Cobos dijo que será 
un parteaguas para la vida 
política del PRI y del pa-
nismo, pues al tocar el tema 
de la decisión del gober-
nador de Yucatán, Mauri-
cio Vila Dosal, respecto a 
la insinuación que no será 
candidato presidencial, el 
dirigente priista en Campe-
che aseguró es una decisión 
madura y excelente de una 
de las figuras a nivel nacio-
nal de la Alianza, y dijo que 
probablemente si aparecerá 
en las boletas por la alianza 
pero para otra candidatura. 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Campeche acumula 40 preseas en el 
medallero de los Nacionales Conade

Durante lo que va de com-
petencias de los Nacionales 
Conade 2023, Campeche 
suma 40 medallas las cuales 
están divididas en 17 de oro, 
cinco de plata y 18 bronce; 
siendo la disciplina de Le-
vantamiento de Pesas la que 
más preseas ha aportado al 
estado con 24 metales, entre 
ellas, 13 de oro.

La deportista que más me-
dallas ha sumado a la entidad 
es Valentina Moya Alcaraz, 
quien se quedó con cuatro 
medallas de oro y una de 
bronce en Gimnasia Rítmica, 
lo que la convierte en la de-
portista más ganadora en esta 
disciplina para Campeche.

De igual manera, de-
portistas como José Poox 
Peralta, Luis Alpuche Yah 
y Ángel Castellano Pech, 
de Levantamiento de Pesas 
refrendaron su campeo-
nato nacional, al sumar 
cada uno, tres medallas 
de oro. Adolfo Tun Dzib y 
Yudheiky Pantí Arjona, 
también se proclamaron 
campeones en su categoría 
para sumar más preseas a 
la Halterofilia, equipo que 
estuvo bajo el mando del 

entrenador, Javier Tamayo 
Torres, quien se mantiene 
como parte de la Selección 
Nacional y dando buenos 
resultados para La Entidad.

Luchas Asociadas sumó 
ocho medallas, divididas 
en tres platas y cinco bron-
ces; mientras que en Aje-
drez se ganó un bronce y 

Karate suma hasta el mo-
mento dos bronces, a falta 
de tres días de competencia 
en la disciplina. Los Nacio-
nales Conade 2023 finali-

zan el 25 de julio y faltan 
por participar las delega-
ciones de TKD, Atletismo 
y Judo, donde se esperan 
más medallas.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 La deportista que ha obtenido más medallas es la gimnasta Valentina Moya: cuatro de oro y una de bronce. Foto gobierno de Campeche

Levantamiento de Pesas es la disciplina que más galardones ha aportado al estado

Layda impugna su inclusión en registro de sancionados 
por violencia política de género; será discutido mañana

La gobernadora de Cam-
peche, Layda Sansores San 
Román, recurrió a la sala su-
perior del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Fe-
deración (TEPJF) para evitar 
su inscripción en la lista del 
Registro Nacional de Perso-
nas Sancionadas por Violen-
cia Política por Razones de 
Género, inconformidad que 

será discutida el próximo 
miércoles.

La mandataria estatal 
impugnó ante el TEPJF la 
sentencia de la sala espe-
cializada, en la que se deter-
minó que Sansores incum-
plió las medidas cautelares 
impuestas por haber incu-
rrido en violencia política 
contra las mujeres en razón 
de género en perjuicio de 
Paloma Sánchez, Jaqueline 
Hinojosa, así como contra 
las diputadas y ex diputa-

das federales priistas du-
rante su programa semanal 
denominado Martes del Ja-

guar, que se transmitió el 5 
de julio de 2022.

El pasado 30 de mayo, 
el pleno de la sala espe-
cializada determinó ins-
cribir a la gobernadora de 
Campeche en el registro de 
personas sancionadas por 
violencia política contra 
las mujeres, por lo que La-
yda Sansores presentó su 
inconformidad en la sala 

superior, órgano jurisdic-
cional electoral que resol-
verá este asunto en la se-
sión pública del próximo 
miércoles 28 de junio.

El magistrado Luis Espín-
dola aseguró, en la sesión 
del 30 de mayo, que los di-
chos de Sansores excedieron 
la libre expresión y cons-
tituyeron violencia política 
de género. Además de que 
estimó que la funcionaria 
incurrió en violencia verbal, 
digital, sicológica y sexual.

No obstante, tras apro-
barse la sentencia, el pleno 
aclaró que si Sansores im-
pugnaba ante la sala su-
perior, la inscripción en el 
citado registro nacional se 
pausaría, por lo que la re-
solución del próximo miér-
coles será determinante 
sobre este caso, aunque de 
resolverse que sí entre a di-
cha lista, esto no le impide 
aspirar a un cargo público, 
pues sólo es una medida de 
no repetición.

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO
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D
esde antes de la cumbre 
mundial de sistemas ali-
mentarios, a finales de 
2021, la ONU y sus orga-

nismos como FAO, OMS, UNESCO, 
así como otras organizaciones inter-
nacionales, incluyendo las grandes 
transnacionales, han vuelto sus mi-
radas hacia los sistemas alimentarios 
indígenas. 

Lo anterior no es sorpresa. Sa-
bemos con certidumbre que los sis-
temas de producción de alimentos 
convencionales explican hasta 35 
por ciento de la emisión de gases 
relacionados con el calentamiento 
global, y son causantes de la enorme 
pérdida de biodiversidad al ampliar 
sus fronteras de producción y al usar 
sustancias químicas que aniquilan 
otras formas de vida en la natura-
leza además de las plagas, hierbas y 
enfermedades de los cultivos.

Sabemos también que alrededor 
de 80 por ciento de la biodiversidad 
existente en el planeta está en te-

rritorios manejados por indígenas, 
quienes representan menos de 10 
por ciento de la población mundial. 
Esa biodiversidad también está pre-
sente en los sistemas alimentarios 
indígenas, que se mantienen gracias 
a que aún hay conocimiento que ex-
plica su resiliencia, sostenibilidad y 
alimentación de una alta población.

A finales de mayo y principios 
de junio, el CATIE (Centro Agronó-
mico Tropical de Investigación y 
Enseñanza) de Costa Rica, organizó 
una reunión internacional, cono-
cida como la Conferencia Wallace 
(https://wallace.catie.ac.cr) donde 
abordaron el tema de la transforma-
ción de los sistemas alimentarios en 
Latinoamérica. En Roma, la Organi-
zación de las Naciones Unidas para la 
Agricultura y la Alimentación (FAO), 
conjuntamente con la Fundación 
Bill y Melinda Gates, organizó una 
consulta de expertos para la con-
formación de prioridades de finan-
ciamiento para el desarrollo rural 
resiliente e incluyente en junio 14 a 
16 de 2023. En ambos casos se abrió 
el espacio para escuchar y aprender 

de sistemas alimentarios indígenas. 
Todo esto en el contexto del otorga-
miento del reconocimiento Sistema 
de Patrimonio Agrícola de Impor-
tancia Mundial (SIPAM) que la FAO 
otorgó a la milpa maya el 22 de mayo.

Quintana Roo también ha es-
tado presente en esta dinámica 
global de análisis y búsqueda de 
alternativas para enmendar siste-
mas alimentarios dañados, insos-
tenibles. Del 20 al 23 de junio José 
María Morelos (JMM) albergó una 
reunión de expertos internaciona-
les que analizaron el sistema ali-
mentario de los mayas, con énfasis 
en la milpa. Estuvieron presentes 
Carolina Moeller, de REGEN10; Jo-
nathan Lundgren, de Ecdysis Foun-
dation; Renilde Becque, consultora 
de Leaders Quest; Sara Page, de 
Fundación Rockefeller; Elena Men-
doza, de IUCN; Charlotte Milbank 
(Inglaterra) y Dhrupad Choudhury 
(India), de TIP (https://www.thein-
digenouspartnership.org), quienes 
interactuaron con estudiantes y 
académicos de la península de Yu-
catán e hicieron visitas de campo. 

La información que se obtiene de 
indígenas tiene que seguir un proto-
colo en el que el principio básico es 
respetar, reconocer y dar crédito al 
origen del conocimiento, mediante 
un proceso que incluye la solicitud 
y obtención de permiso mediante la 
explicación en forma previa y clara, 
respetando la cultura y la lengua, 
la razón y objetivo del trabajo. Así 
se hizo en JMM. Con base en lo 
anterior, los trabajos que se llevaron 
a cabo abordaron varias preguntas 
como: ¿Cuál es la situación actual de 
la agricultura tradicional indígena 
en Quintana Roo? ¿Tiene algo que 
ofrecer la agricultura tradicional 
para enmendar los sistemas alimen-
tarios disfuncionales? ¿Qué alterna-
tivas existen que permitan mejorar 
los sistemas alimentarios disfuncio-
nales, respetando la cultura local y 
al mismo tiempo pensando en la de-
manda de alimentos?

Las alternativas serán presenta-
das y analizadas en la siguiente en-
trega. Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

Sistemas alimentarios mayas 
en el escenario mundial / I

FRANCISCO J. ROSADO

▲ “¿Cuál es la situación actual de la agricultura tradicional indígena en Quintana Roo? ¿Tiene algo que ofrecer la agricultura tradicional para enmendar los sis-
temas alimentarios disfuncionales? ¿Qué alternativas existen, respetando la cultura local y pensando en la demanda de alimentos?”. Foto Rodrigo Díaz Guzmán
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C
omo científica de Yucatán, 
me preocupa y me ocupan 
los temas ambientales. Con-
tribuyo construyendo con 

Creatividad Ciencia Ciudadana, con 
la finalidad de generar información 
de educación ambiental, para tener 
ciudadanos que defiendan con co-
nocimiento su derecho a tener un 
Ambiente Sano.

Se habla de crecimiento y desa-
rrollo, utilizados a diestra y sinies-
tra por políticos, empresarios, “de-
sarrolladores” e inversionistas. Nos 
hablan del crecimiento económico, 
obras y el desarrollo que generarán. 
Los ciudadanos, se preguntarán y 
¿dónde queda la inversión y el de-
sarrollo? Ya que, en su cotidiano, no 
ven el beneficio de esos “desarrollos” 
de torres de condominios en la ciu-
dad o en la costa, por ejemplo. Los 
biólogos, si utilizamos de manera co-
rrecta estas dos palabras que no son 
sinónimos. El crecimiento se refiere 
a un incremento o disminución de 
biomasa. Mientras que el desarrollo, 
implica pasar de un estado a otro con 
mayor organización/estabilidad. Un 
ejemplo es el desarrollo embrionario, 
donde a partir de una célula se van 
especializando grupos de células, 
para desarrollar todas funciones de 
un ser vivo, en una perfecta parti-
tura de sinfonía de vida. 

Las ciudades están creciendo, 
pero sus sociedades no se están de-
sarrollando. Simplemente, el creci-
miento diezma los recursos reno-
vables y no renovables, compro-
metiendo la existencia de la vida. 
Entre los derechos humanos fun-
damentales, está el derecho a vivir 
en un ambiente saludable. Que es 
un compromiso del gobierno de 
México para el desarrollo sustenta-
ble de la Agenda 2030 de la ONU, 
con la implementación de políti-
cas públicas, entre ellos el derecho 
al agua apta para el consumo hu-
mano y la generación de ciudades 
y comunidades sostenibles.

Yucatán, situado en el extremo 
norte de la península de Yucatán, 
con una superficie de 39 mil 524 
kilómetros cuadrados (casi 2 por 
ciento de la superficie del país y 2 
por ciento del total de la población 
nacional) y una de las riquezas hí-
dricas más grandes del país, en los 
últimos 10 años, sus “inversionistas 
y desarrolladores” han hecho un 
crecimiento voraz y desorganizado 
de la ciudad. Desde el aeropuerto 
lucen espectaculares anunciando 
casas, condominios, playa, terrenos 
de inversión, etc. Si bien la tasa de 

crecimiento de la poblacional en Yu-
catán, ha disminuido de 3.3 (70’s) a 
1.4 en 2020, la mancha urbana ha 
crecido más de 10 veces, pasando 4 
mil 264 hectáreas a casi 35 mil hec-
táreas.  El cambio de uso de suelo, de 
rural a inmobiliario ha traído serios 
problemas que eran inexistentes en 
Yucatán y en Mérida, entre ellos: 
Movilidad, calentamiento urbano, 
ruido, estrés hídrico, desabasto de 
electricidad, mal servicio de recolec-
ción de basura. También los robos a 
casas habitacional en Mérida y en la 
costa han aumento. 

Si hablamos de calentamiento, 
para muestra un botón. En estas dos 
últimas semanas las altas tempera-
turas no dan tregua. Estas se expli-
can desde fenómenos globales, como 
el encontrarnos en un año “niño” 
que se caracteriza por el calenta-
miento de la superficie del Océano 
Pacífico oriental ecuatorial. A efec-
tos locales, como el causado por la 
desforestación acelerada de Mérida 
y su zona conurbana por los desa-
rrollos inmobiliarios que arrasan a 
diario con la cubierta vegetal. Mé-
rida tiene apenas 7 metros cuadra-
dos de áreas verdes por habitante, 
cantidad por debajo de los 9 metros 
cuadrados recomendado como por 
la OMS, o los 15 metros cuadrados 
indicados por Naciones Unidas. Mé-
rida se ha convertido en una “isla de 
calor” por el asfalto de calles/casas y 

la pérdida de áreas verdes. Su tem-
peratura es hasta 3.5 grados más que 
las zonas periféricas arboladas de 
algunas comisarías, que no han sido 
ingeridas por el crecimiento urbano. 
Muy grave resulta que además a los 
constructores/desarrolladores se les 
permita arrasar con los árboles al 
construir, para que al término pon-
gan “pastito y una palmerita”. Nada 
más aberrante que ver inmensos 
estacionamientos con “techitos” de 
acrílico en lugar de convertirlos en 
franjas arboladas y frescas. Más que 
“Don auto”, las personas necesita-
mos no solo “techitos” sino espacios 
frescos y arbolados para poder ca-
minar sin riego a una insolación y 
deshidratación. Así recientemente 
se arrasó con los flamboyanes que 
tenía el estacionamiento del aero-
puerto, para sustituirlos por techo 
sintéticos con paneles. Un árbol 
brinda muchos más servicios: som-
bra, humedad, retiene y genera 
suelo, espacios para que vivan en él 
insectos, aves. Mamíferos y reptiles. 
Es el único “techo” capaz de reducir 
80 por ciento del calor, todos lo sabe-
mos, pues buscamos un árbol para 
pararnos, sentarnos o estacionar a 
“Don auto”. ¿Por qué entonces, no 
somos ciudadanos aguerridos que 
defendamos las áreas arboladas y 
que exijamos incrementarlas para 
alcanzar los 15 metros cuadrados mí-
nimos recomendados por la ONU, 

compromiso que México ha adqui-
rido con la agenda 2030 por el Desa-
rrollo Sostenible?   

Una ciudad segura es la que ga-
rantiza un ambiente sano, sostenible 
con calidad de vida. Así, obvio que 
Mérida, no es la ciudad más segura 
de México. Por ahora, todos destina-
remos buena parte de la quincena 
a pagar electricidad de abanicos y 
aires acondicionamos. Además, se-
guiremos viviendo apagones, cortes 
de agua, sufriendo un tráfico espe-
luznante. Al Caminante del Mayab, 
ese indígena que caminaba largas 
distancias por las veredas trazadas 
en medio de la selva para llegar sus 
tierras de cultivo, se ha quedado sin 
su camino por el “desarrollo”. Alto a 
la mancha urbana. 

Caminante
Caminante

Que vas por los caminos
Por los viejos caminos

Del Mayab
Que ves arder de tarde

Las alas del Xtacay
Que ves arder de noche

Los ojos del Cocay
Caminante
Caminante

 
*Investigadora Cinvestav IPN y Pre-
mio Nacional al Mérito Ecológico. 
 
daldana@cinvestav.mx

El Destino alcanzó y calentó a Mérida
DALILA ALDANA*

▲ “Nos hablan del crecimiento económico, obras y el desarrollo que generarán. Los ciudadanos, se preguntarán y ¿dónde 
queda la inversión y el desarrollo? Ya que, en su cotidiano, no ven el beneficio de esos ‘desarrollos’”. Foto Enrique Osorno
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O
N JUNE 19TH, Israeli Fi-
nance Minister Bezalel 
Smotrich leader of the 
extreme right-wing Re-

ligious Zionist Party and responsi-
ble for overseeing West Bank po-
licy, said that “This is our country, 
all of it. Does anyone think that Is-
rael will be managed like another 
U.S. state? I will not appreciate 
moral preaching from anybody”. 

THIS CAME AFTER the U.S. go-
vernment said it was deeply 
concerned by the Netanyahu 
government’s decision that day to 
build 4 thousand 560 new housing 
units in various areas of the occu-
pied West Bank. This will bring 
the total Israeli settler population 
on the West Bank up to 700 thou-
sand –leaving little hope for the 
negotiation of a two- state solution 
to the Israeli-Palestinian issue. 

U.N. SECRETARY GENERAL An-
tonio Guterres responded in a sta-
tement that reiterated his view 
that settlements are a flagrant 
violation of international law. 
They are a major obstacle to the 
realization of a viable two-State 
solution and a just, lasting and 
comprehensive peace. 

HE WENT ON to note that the 
expansion of these illegal settle-
ments is a significant driver of 
tensions and violence and dee-
pens humanitarian needs. It fur-
ther entrenches Israel’s occupa-
tion of Palestinian territory, en-
croaches on Palestinian land and 
natural resources, hampers the 
free movement of the Palestinian 
population, and undermines the 
legitimate rights of the Palesti-
nian people to self-determination 
and sovereignty.

WHY WOULD PRIME Minister 
Netanyahu decide to go against 
international law and continue 
annexing property on the West 
Bank and thus putting at great 
risk any ability to negotiate a 
two-state solution to the Israeli-
Palestinian conflict? Why would 
he challenge his U.S. allies in this 
way and risk alienating Israel’s 
strongest defender?

THERE ARE A NUMBER of reasons.

MR. NETANYAHU AND his 

right-wing Likud Party have ne-
ver really accepted a two-state 
solution as mandated by the Uni-
ted Nations Security Council and 
international law. In his view, the 
Palestinians blew their chances 
by rejecting past peace proposals 
and continuing to commit acts of 
violence against Israel and its ci-
tizens. His government questions 
Palestinian rights to the West 
bank and rejects a claim to a Pales-
tinian homeland on what Likud 
considers Israeli territory.

MR. NETANYAHU’S coalition 
government has given prepon-
derant power to extremist natio-
nalist and religious parties. Both 
claim that the West Bank is part 
of historical greater Israel -- the 
nationalists based on history and 
the religious parties based on Bi-
blical passages.

IN NETANYAHU’S VIEW, the 
Trump imposed Abrahamic 
Accords have given Israel legi-
timacy in the Arab world and 
have rendered the Palestinians 
powerless to oppose the norma-
lization of relations between Is-
rael and its Arab neighbors. In-
deed, the recent rapprochement 
between Saudi Arabia and Iran 
does not appear to have made a 

positive impact on the Palesti-
nian position.

I AGREE WITH the Financial Post, 
that greater dialogue and coopera-
tion between the Saudis and Ira-
nians is positive, yet, despite the 
planned exchange of ambassadors 
and an invitation from Saudi King 
Salman to Iranian President Raisi 
to visit Saudi Arabia, de-escala-
tion has not happened. 

A TOUR AROUND the region, 
from Syria to Israel’s borders to 
the Strait of Hormuz, indicates 
the opposite. It is early, of course. 
The Beijing-brokered agreement 
is only three months old. But so 
far, it looks like the Iranians are 
leveraging normalization to press 
their regional advantage rather 
than to diminish tensions. Thus, 
Israel will continue to be a power-
ful counterbalance to Iran’s ex-
pansionist policies for the Saudis.

AS DISTURBING AS is Israel’s 
swing to the right. Russian Pre-
sident Putin has become a good 
friend of Netanyahu who appears 
to be playing the same desire to 
restore historical “empires” as 
other autocratic states. Turkey’s 
Erdogan, Russia’s Putin, and 
Hungary’s Orban seek to recreate 

respective 19th century imperial 
realities as part of their religious-
political vision. For his part, Ne-
tanyahu seeks to recreate Israel’s 
biblical power and territory.

Can he succeed? 

IT IS TOO soon to tell. Many Israe-
lis have taken to the streets to pro-
test Netanyahu’s shift to the ex-
treme right. Nevertheless, a Rand 
Poll taken in 2021, reveals that 60 
percent of Israelis across the poli-
tical spectrum oppose a two-state 
solution. And a 2021 poll indicates 
that only 39 percent of Palesti-
nians support a two-state solution.

MANY ON THE right claim that 
annexation is essential for the se-
curity of Israelis. I find it hard to 
understand how annexing a terri-
tory with 3 million hostile Palesti-
nians can enhance Israel’s security. 

BUT IN THE long run, even if 
Netanyahu is defeated at the polls 
any time soon, the fact will re-
main that a two-state solution 
today exists only in the minds of 
dreamers, while the reality on the 
ground is that there is no apparent 
solution to this impasse.
 
edelbuey@gmail.com

Israel’s Religious Nationalism
EDUARDO DEL BUEY

IN YOUR OWN LANGUAGE

▲ “Mr. Netanyahu’s coalition government has given preponderant power to extremist nationalist and religious 

parties. Both claim that the West Bank is part of historical greater Israel -- the nationalists based on history and 

the religious parties based on Biblical passages”. Foto Reuters
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El martes pasado abrió al pú-
blico la llamada zona sagrada 
de Largo Argentina, de cen-
tral importancia histórica y 
arqueológica, uno de los res-
tos romanos más notables de 
época republicana en la ciu-
dad que se realizó entre el si-
glo IV y el I aC. Aquí fue donde 
Julio César fue apuñalado.

El sitio fue inaugurado por 
el alcalde Roberto Gualtieri 
y Jean-Christophe Babin, di-
rector general de Bulgari, la 
empresa que patrocinó con 
un millón de euros la habili-
tación museográfica. El espa-
cio cuenta con un pequeño 
espacio que expone los restos 
encontrados in situ como dos 
cabezas colosales, sarcófagos, 
inscripciones, etc.

Ubicada en el corazón 
urbano, animada por una 
enorme colonia de gatos que 
la habita, es un área arqueo-
lógica que se encuentra en 
posición subyacente respecto 
al nivel moderno del suelo, 
similar a una isla compacta, 
rodeada por una rosca de ce-
mento sobre la cual circulan 
los coches. En este espacio se 
elevan los restos de cuatro 
templos que, por la dificultad 
de identificar las divinidades 
que se veneraban, han sido 
distinguidos con las primeras 
letras del alfabeto.

Algunos restos antiguos 
eran visibles desde el Rena-
cimiento, otros fueron incor-
porados en nuevas construc-

ciones, como la iglesia barroca 
de San Nicolás de los Cesarini, 
aunque su descubrimiento 
se llevó a cabo durante las 
excavaciones que formaron 
parte del nuevo plan urbanís-
tico pensado para exaltar a 
la nueva capital fascista, que 
demolió sectores enteros de 
la época medieval. Fue inau-
gurado por Mussolini en 1929, 
pero el sitio era inaccesible 
al público, si bien era visible 
desde lo alto de la plaza. 

El nombre del lugar pro-
viene de la desaparecida Torre 
Argentina, la casa de Johan-
nes Burckardt (1445-1506), un 
prelado servidor de cinco pa-
pas que fue apodado Argenti-
nus por ser de Argentoratum, 
el nombre en latín de la actual 
Estrasburgo.

¿Tú también, Bruto?

Aquí también se encuentran 
parte de los restos de los mu-
ros de la llamada Curia de 
Pompeyo, un aula situada en 
el imponente teatro de Pom-
peyo, donde se sesionaba 
provisoriamente porque el 
senado, ubicado en el Foro, 
se había incendiado. Fue ahí 
donde Julio César, sentado 
en el centro de la sala, fue 
rodeado por un grupo de se-
nadores republicanos que lo 
apuñalaron, contrarios a su 
poder cada vez más persona-
lista, entre los cuales estaba 
Marco Bruto, hijo de la noble 
Servilia Cepione, amante fa-
vorita de Julio César, a quien 
la leyenda dice que pronun-
ció, al borde de la muerte: Tu 

quoque, Brute, fili mi?

Las fuentes antiguas, como 
los textos de Plutarco y Sueto-
nio, describieron el incidente 
del 15 de marzo de 44 a.C. del 
que se sabe con exactitud que 
le asestaron 23 puñaladas, 
gracias a un reporte médico 
que analizó el cuerpo. A pesar 
de este suceso no se evitó la 
caída de la República y el co-
mienzo del imperio. Augusto, 
hijo adoptivo de César, lo su-
cedió en el cargo.

Hasta 2012 no se conocía 
el lugar exacto donde sucedió 
este evento, pero ese año un 
grupo de investigadores del 

Consejo Superior de Investiga-
ciones Científicas, de España, 
dirigidos por Antonio Monte-
rroso, encontraron la columna 
rectangular de hormigón que, 
según las fuentes antiguas, 
fue puesta por Augusto para 
clausurar el espacio, declarado 
como un lugar infausto.

Este drama ha marcado el 
lenguaje y el imaginario popu-
lar a partir de la expresión “cui-
dado con los idus de marzo”, la 
festividad que coincidió con el 
día del asesinato, que refiere 
a ser prudentes y evitar un 
hecho como el que había sido 
vaticinado a Julio César, quien 

en cambio hizo caso omiso. Las 
artes perpetuaron este suceso 
a partir de la imaginación de 
los artistas de todos los tiem-
pos, en el teatro Shakespeare 
lo reprodujo en su Julio Cé-
sar y el cine también lo ha 
recreado varias veces.

El área quedó íntegra hasta 
el siglo V, después sufrió va-
rias transformaciones, desde la 
construcción de un monasterio, 
residencias nobiliarias e iglesias 
medievales, entre otras. Arriba, 
en la plaza, se erigió en el siglo 
XVIII el Teatro Argentina, uno 
de los más prestigiosos de la 
ciudad hasta el día de hoy.

Tesoros de la zona sagrada de Largo 
Argentina ya están abiertos al público 
ALEJANDRA ORTIZ

ROMA

En la sala de Consulta Gene-
ral de la Biblioteca Pública 
Campeche, el Instituto de 
Cultura y Artes de Campeche 
(ICAECAM), realizó el fin de 
semana la lectura de cuentos 
infantiles Letras de colores en 
las voces de las artistas drag 
Muglart, Pokoro Love, Amne-

sia Burns y Catherin D’Miaw, 
con historias que fomentan el 
respeto, la libertad, el amor, la 
independencia y la inclusión 
entre las personas.

Niños, niñas, jóvenes y 
adultos escucharon relatos 
como Monstruo Rosa, de la 
escritora Olga de Dios, y El 

niño que no quería ser azul, 

la niña que no quería ser rosa, 
escrito por Patricia Fitti.

Artistas drag pintan letras de 
colores con cuentos infantiles

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

La exposición El arte y su 

diversidad, conformada por 
obras de más de 20 artistas 
nacionales se inauguró en 
el Museo de Champotón; 
está integrada por piezas 
pictóricas y escultóricas 
pertenecientes al acervo 

del Instituto de Cultura 
y Artes de Campeche 
(ICAECAM). La exposición 
estará disponible de lunes 
a viernes de 9 a 15 horas, y 
los sábados y domingos de 9 
a 17 horas.

La muestra fue inau-
gurada por Esteban Hi-
nojosa Rebolledo, titular 
del ICAECAM; Héctor 
Haw Arjona, director de 

Fomento y Promoción de 
las Artes Plásticas y Vi-
suales, así como autorida-
des del ayuntamiento de 
Champotón.

Cabe destacar que rea-
firmó el compromiso de la 
Gobernadora Layda Sanso-
res San Román por incre-
mentar los espacios y las 
oportunidades para el dis-
frute del arte y la cultura.

Museo de Champotón alberga obras pictóricas 
y escultóricas de una veintena de creadores

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ En el lugar también se encuentran parte de los restos de los muros de la llamada Curia 
de Pompeyo, donde Julio César fue apuñalado por un grupo de senadores. Foto Reuters
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La cinta número 27 de Dis-
ney Pixar es probablemente 
la historia más personal 
de Peter Sohn, un anima-
dor y cineasta que colabora 
desde hace casi 20 años 
con la compañía en distin-
tos roles. Su nueva película, 
Elementos, se desarrolla en 
una ciudad ficticia y diversa 
donde conviven individuos 
de fuego, aire, agua y tie-
rra; está inspirada en Nueva 
York, donde el creativo cre-
ció. La cinta ya está en cines.

Los personajes comen-
zaron como pequeñas 
ideas muy primitivas de 
lo que uno piensa sobre el 
fuego. Tienen una chispa 

creativa, son luminosos. 
El agua es transparente. 
Empezó así de simple, pero 
al comenzar a desarrollar-
los, pones unas pequeñas 
partes de ti mismo. No 
era sólo yo, sino todo el 
equipo, contó el director 
en conferencia virtual.

Sohn es hijo de migrantes 
coreanos; su vida ha estado 
plagada de contradicciones 
así como de las expectativas 
de sus padres. Partiendo de 
esa base, el equipo de pro-
ducción agregó más capas 
a sus personajes. Ember se 
volvió esta hija de segunda 
generación de migrantes, y 
eso empezó a colocarse por 
encima de sus pasiones, de 
su carácter y de su chispa 
creativa, señaló Sohn. Lo 
mismo sucedió con Wade. 

Fue como entender que 
estos dos personajes se es-
taban perdiendo de algo y 
luego empezar a averiguar 
qué los llenaría.

La historia de Elementos 
se centra en el encuentro de 
sus protagonistas, Ember y 
Wade, una de fuego y el otro 
de agua. Sus diferencias no 
sólo son físicas, sino también 
sus personalidades, mismas 
que plantean nuevas posibi-
lidades para ambos. Ember 
arde con mucha intensidad, 
a veces demasiada. Es una 
mujer apasionada, joven e 
independiente muy cercana 
a su familia, tanto que tiene 
el sueño de quedarse con 
el negocio ésta, puntualizó 
Leah Lewis, quien da voz 
al personaje en su idioma 
original.

Realista y optimista

Wade fue interpretado por 
Mamoudou Athie, quien 
considera al personaje un ser 
realista y optimista. “Él es-
coge vivir de una forma muy 
honesta, y digo ‘escoge’ por-
que no es seguro que su na-
turaleza sea emocional. Creo 
que busca ver lo positivo en 
todo y en todos. Es una de 
mis cosas favoritas sobre él”, 
sostuvo el intérprete.

Para el director de la pe-
lícula, transmitir esos rasgos 
era central. Siempre busco 
empatía y carisma en la voz, 
y en cómo conectar con eso. 
Por su puesto, buscas lo que 
necesitas, o lo que crees que 
el personaje necesita. Hay 
otro factor clave, que serán 
capaces de llevar al perso-

naje más allá de lo que jamás 
podríamos imaginar.

En tanto, para el estudio 
de animación, elaborar per-
sonajes con características 
físicas especiales también 
fue un reto a nivel técnico. 
Mientras que de forma nor-
mal un protagonista de Pixar 
cuenta con alrededor de 4 
mil controles, los de Elemen-
tos requirieron casi 10 mil.

Hay tantas capas de efec-
tos en estos personajes que 
los retos se multiplicaban 
hacia cualquier dirección 
que fuéramos. Por ejemplo, 
el fuego no tiene sombra, así 
que por eso había cuestiones 
en cada escena, cada toma, 
en la que sólo tratábamos 
de asegurarnos que sus ojos 
fueran en la dirección co-
rrecta, detalló el director.

Fuego, agua, aire y tierra conviven en Elementos, 
nueva película animada del estudio Disney Pixar

JUAN IBARRA

CIUDAD DE MÉXICO

Antes de la invención de la 
fotografía, los pintores eran 
los ojos de las excavaciones 
arqueológicas, quienes regis-
traban los hallazgos en el lu-
gar de los hechos. El artista 
Fernando Aceves Humana 
(Ciudad de México, 1969) ha 
retomado desde un punto de 
vista personal esta tradición 
histórica –caída en desuso 
frente al avance de la tecno-
logía– en diferentes sitios ar-
queológicos del país.

Desde 2009 Aceves Hu-
mana ha laborado en las exca-
vaciones del Proyecto Templo 
Mayor, en la Ciudad de Mé-
xico, a cargo de Leonardo Ló-
pez Luján y, a partir de 2019, 
el pintor registra los trabajos 
en torno al descubrimiento 
del Huei Tzompantli (muro 
de cabezas, en náhuatl) en un 
predio de la calle de Guate-
mala número 24, excavación 

encabezada por Raúl Barrera 
Rodríguez.

Aceves Humana muestra 
por primera vez dichas series 
juntas, en la exposición Ofren-

das ocultas, en el marco del 80 
aniversario de El Colegio Nacio-
nal. La exhibición comprende 
33 obras de diferentes formatos 
realizadas en varias técnicas, 
como óleo, litografía y acuarela, 
producidas desde 2009.

Aceves Humana trabaja 
en directo, sin boceto: “Son 
paneles rígidos al óleo, de for-
matos pequeños (…) Interpreto 
lo que veo. Lo que me interesa 
es el gesto, la manera en que 
se aborda, son asuntos pura-
mente pictóricos. Pretendo 
transmitir el ambiente que 
generan los sitios arqueológi-
cos, algo difícil de hacer con la 
fotografía fija, tal vez en video 
sí. Son contextos difíciles de 
presentar en un museo”.

La exposición permane-
cerá hasta el 19 de agosto en 
El Colegio Nacional (Donceles 
104, Centro Histórico).

Aceves Humana retoma la tradición del 
pintor en las excavaciones arqueológicas
En Ofrendas ocultas, el artista muestra 33 obras producidas desde el año 2009

MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Fernando Aceves Humana ha laborado en las excavaciones del Proyecto Templo Mayor y los 
trabajos en torno al descubrimiento del Huei Tzompantli. Foto Facebook El Colegio Nacional
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México y Colombia, 
en cerrado duelo por 
el primer lugar

México alcanzó ayer la cima 

del medallero de los Juegos 

Centroamericanos de forma 

momentánea, luego fue re-

basado por Colombia y, por 

la noche, ambos países esta-

ban en cerrada lucha por el 

primer lugar. 

Al cierre de esta edición, 

la delegación tricolor tenía 

22 medallas de oro, dos 

menos que la colombiana, 

pero los mexicanos tenían 

una clara ventaja en el 

total de preseas, 71-48. El 

equipo nacional acumba-

laba 26 metales de plata, 

por 11 de su contrincante, 

mientras que en bronces la 

diferencia era 23-13.

Los competidores trico-

lores de remo dieron cuatro 

oros desde Lago Ilopango. 

En equipos femenil, la du-

pla mexicana integrada por 

Lilian Armenta y Maite 

Arrillaga lograron el pri-

mer lugar con 7:27.93, se-

guidas de Cuba con 7:37.99 

y de Nicaragua con 7:53.35.

En par de remos cor-

tos peso ligero, Melissa 

Márquez ganó el título al 

cruzar la meta con 7:46.99, 

adelante de la cubana Ana 

Jiménez con 7:54.11 y de la 

salvadoreña Adriana Esco-

bar con 8:00.49.

En remo corto indivi-

dual varonil, Juan Flores 

fue el campeón con 6:56.22, 

seguido del cubano Leduar 

Suárez con 6:57.55; en ter-

cer lugar llegó el venezolano 

Jaime Machado con 7:13.96.

La dupla de Ricardo de la 

Rosa y Rafael Mejía también 

logró el oro en remos cor-

tos peso ligero, con 6:29.10, 

Venezuela fue segunda con 

6:35.08 y República Domi-

nicana tercera, con 6:42.98.

En el pentatlón mo-

derno, México hizo el uno-

dos con Emiliano Hernán-

dez, quien se llevó oro, y 

Duilio Carrillo.

Otro oro en natación 

artística

Nuria Diosdado y Joana 

Jiménez se coronaron en 

la prueba de dueto libre en 

natación artística. En el Po-

lideportivo El Polvorín, las 

sirenas mexicanas obtu-

vieron una puntuación de 

158.800 para consolidarse 

una vez más en la justa 

regional, después del oro 

que también obtuvieron 

en dueto técnico.

Mykayla Morales y 

Kyra Hoevertsz, de Aruba, 

y Estefanía Roa y Me-

lissa Ceballo, de Colom-

bia, completaron el podio 

con 144.2333 unidades y 

139.7396, respectivamente.

DE LA REDACCIÓN
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 Nuria Diosdado y Joana Jiménez, durante la prueba de dueto libre en la natación artística de los Juegos 
Centroamericanos, en San Salvador. Las mexicanas conquistaron el oro. Foto twitter @COM_Mexico

Miami y la MLS palpitan el arribo de Lionel Messia

Miami.- En todo Miami hay algo 

que sirve de recordatorio que el 

arribo de Lionel Messi es inmi-

nente. El mural del “crack”, pintado 

con los colores rosa y blanco en 

el vecindario de Wynwood, centro 

creativo y cultural de la ciudad. 

La imagen del campeón mundial 

en la entrada de un restaurante 

argentino. Las camisetas con el 

número 10 de la selección de 

Argentina por todas partes.

Messi, quien acaba de cumplir 

36 años, anunció el pasado día 

7 que jugará en el Inter Miami, 

un fichaje que sacudió al futbol 

mundial. El siete veces ganador 

del Balón de Oro se muda a Es-

tados Unidos y Miami, donde el 

entusiasmo por el balompié lleva 

varios años en alza. Después de 

dos años en el París Saint-Ger-

main, Messi aún se encuentra 

ultimando los últimos flecos del 

contrato con su nuevo club, pero 

la expectativa es que su debut 

con el Inter Miami será en casa 

el 21 de julio contra el Cruz Azul 

en la Leagues Cup.

Se da por hecho que la presencia 

de Messi disparará la concurren-

cia y el interés por la MLS rumbo 

a la Copa Mundial de 2026, cita 

que tendrá a Estados Unidos 

como uno de sus coanfitriones. Y el 

Inter, un club que es presidido por 

el retirado astro David Beckham, 

pretende capitalizarla para alcan-

zar los mismos niveles de popu-

laridad de las otras franquicias 

deportivas en el sur de Florida.

“Es alguien que va a dejar un le-

gado maravilloso, y es un legado 

que llega en el mejor momento 

posible”, comentó Anson Do-

rrance, quien cumple su 47a. tem-

porada como técnico del equipo 

femenil de la Universidad de Ca-

rolina del Norte. “Vamos a ser la 

sede del mundial de hombres 

... Y motivará para asegurarnos 

tener llenos completos en cada 

estadio y que nuestra principal 

liga profesional, la MLS, también 

llene todos nuestros estadios”.

La liga ya está en eso. El costo 

de las entradas para los partidos 

del Inter Miami se disparó tras el 

anuncio de Messi, y los equipos 

están poniendo a la venta más 

boletos para los encuentros que 

disputarán contra el club.

Según información proporcio-

nada por Vivid Seats, la plata-

forma de reventa e intercambio 

de entradas, el costo promedio 

para el duelo Inter Miami-Cruz 

Azul subió de 126 dólares el 

6 de junio (el día previo al 

anuncio de Messi) a 2 mil 151 

dólares el 20 de junio.

En SeatGeek, otra plataforma de 

intercambio de boletos, el costo 

promedio para ver un duelo del 

Inter Miami era de 34 dólares el 

6 de junio. Al día siguiente pasó a 

ser de 178 dólares, según datos 

difundidos por la compañía.

AP

Madrid.- El Real Madrid confirmó 

ayer la renovación de contrato de 

Luka Modric, con lo que el vete-

rano volante seguirá una tempo-

rada más con el club español.

El croata de 37 años pactó una re-

novación hasta el final de la cam-

paña 2023-24, similar al acuerdo 

que los merengues alcanzaron 

con Toni Kroos la semana pasada.

Las renovaciones permiten al 

Madrid retener a sus dos juga-

dores más experimentados en 

un mediocampo que acaba de 

añadir a Jude Bellingham, de 19 

años, procedente del Borussia 

Dortmund. También cuenta con 

Eduardo Camavinga, Federico 

Valverde, Aurélien Tchouaméni y 

Dani Ceballos en potente dotación 

de mediocampistas. Ceballos tam-

bién renovó recientemente.

Modric, quien habría rechazado 

ofertas para irse al futbol de 

Arabia Saudí, disputará su 12a. 

temporada con el Madrid.

Suma 488 partidos con el 

club y acumula 23 títulos, in-

cluyendo cinco de la Liga de 

Campeones y tres de la Liga de 

España. Obtuvo los galardones 

del Balón de Oro y el “The Best” 

de la FIFA al mejor futbolista 

del año en 2018.

“Home Sweet Home (Hogar, 

dulce hogar)”, escribió Modric 

en Twitter.

Kroos, de 33 años, afrontará 

su décima temporada con el 

Madrid.

El club igualmente renovó el 

contrato del zaguero Nacho 

Fernández y reforzó la delan-

tera con Joselu, procedente del 

Espanyol. Los atacantes Ka-

rim Benzema, Marco Asensio, 

Eden Hazard y Mariano Díaz 

se han marchado.

AP

Modric renueva por una temporada 
con el Real Madrid

Remo y natación 

artística le dan 

oros el país en los 

Centroamericanos



Francia tal vez no sepa mu-
cho sobre beisbol. La moda 
es otra historia.

Las Grandes Ligas están 
buscando la manera de co-
nectarse con la población 
europea y aumentar el nú-
mero de aficionados como 
parte de su intento por in-
gresar a ese mercado.

En Gran Bretaña, compar-
ten un idioma y un deporte 
similar con un bate y una pe-
lota: el cricket. Holanda tiene 
una gran tradición en el dia-
mante con astros procedentes 
de Aruba y Curazao. Alema-
nia tiene una enorme presen-
cia militar estadunidense, y al 
igual que Reino Unido, le ha 
abierto los brazos a la NFL.

¿Pero Francia?
“Una de las cosas que las 

personas suelen pasar por 
alto en lo referente al beisbol 
es el elemento de la moda”, 
dijo Chris Marinak, director 
de operaciones y estrategia de 
MLB, durante una entrevista 
reciente con “The Associated 
Press”. “Una de las cosas que se 
me viene a la cabeza cuando 
pienso en Francia es la moda. 
Tenemos un negocio de la 
moda realmente amplio allí, 
y en Francia la presencia de 
jerseys y gorras es realmente 
muy, muy fuerte”. Francia es 
uno de los mayores mercados 
para la MLB en Europa en lo 
referente a venta de mercan-
cía por internet. La venta de 
gorras ha aumentado en un 
152 % en lo que va del año, y 
las ventas en general han cre-
cido un 25 %, indicó la liga. Los 

Yanquis de Nueva York son el 
equipo de mayor venta.

Coincidentemente, el 
prodigio del baloncesto 
francés, Victor Wemban-
yama, hizo una escala en el 
Bronx antes de ir al draft de 
la NBA la semana pasada 
y realizó el lanzamiento 
ceremonial -enfundado en 
una camisola de los Yan-
quis. Días después, fue la 
primera selección global de 
los Spurs de San Antonio.

“Sentimos que si hacemos 
más en ese mercado, pode-
mos activar lo que hay detrás 
del elemento de la moda y 
utilizar este elemento como 
una manera de aumentar la 
exposición de medios para 
nuestros partidos en vivo, y 
entonces poner en marcha 
el efecto de bola de nieve”, 
comentó Marinak.

MLB planea llevar al cabo 
partidos en París durante la 
temporada de 2025, pero el 
acuerdo aún no se concreta, y 
los Yanquis han estado reali-
zando labores de cabildeo para 
protagonizar el encuentro, tal 
como lo hicieron cuando se en-
frentaron a los Medias Rojas de 
Boston en Londres en 2019, lo 
que significó el debut europeo 
para Grandes Ligas.

Desde el punto de vista 
del mercado, esa decisión 
sería la más obvia, y las ci-
fras de ventas la respaldan. 
Las gorras de los Bombar-
deros del Bronx son el ar-
tículo más vendido, no sólo 
en Francia, sino en el resto 
de Europa, señaló la liga.

Los jerseys también atra-
viesan un gran momento. 
La revista GQ declaró en 
un artículo en 2022: “La hu-

milde camisola de beisbol 
sigue siendo perfecta para 
el estilo del verano”.

La manera en que Wem-
banyama portó su franela 
de los Yanquis -desaboto-
nada-, es la tendencia ac-
tual. “Esto es algo grande”, 
apuntó el jardinero de los 
Cardenales de San Luis, 
Lars Nootbar, después de 
su entrenamiento del vier-
nes en el London Stadium, 
en donde su equipo dividió 
una serie de dos cotejos con 
los Cachorros de Chicago. 

“Los jerseys de beisbol es-
tán poniéndose de moda... 
desabotonados”.

En Francia, los cuatro 
equipos que encabezan las 
ventas son: Yanquis, Sera-
fines, Dodgers y Azulejos.

El panorama mundial de 
MLB no es del todo malo. 
La liga dio a conocer que la 
venta de mercancía a nivel 
internacional aumentó 24 
% el año pasado, incluido 
un incremento del 37 % en 
la región de Europa-Medio 
Oriente-África.

MLB espera que la moda impulse el 
interés por el beisbol en Francia
Los Yanquis quieren jugar en los partidos que las Mayores llevarían a París 

Carlos Alcaraz desplazó ayer 
a Novak Djokovic en la cima 
del ránking de la ATP, con lo 
que el español de 20 años ase-
guraría ser el máximo cabeza 
de serie en Wimbledon.

Alcaraz, reinante campeón 
del Abierto de Estados Unidos, 
acaba de conquistar el primer 
título en césped de su carrera, 
logrado el domingo tras ven-
cer a Alex De Miñaur en la 
final del torneo del Queen’s 
Club en Londres. Esa consa-
gración le permitió saltar un 

puesto desde el segundo del 
escalafón. Djokovic optó por 
no disputar torneos del cir-
cuito de césped previo a Wim-
bledon y retrocedió un lugar.

Es la sexta vez que el nú-
mero uno cambia de dueño 
este 2023, la mayor canti-
dad desde las siete en 2018. 

Wimbledon levantará su 
telón el 3 de julio.

El All England Club 
anunciará mañana a los ca-
bezas de serie de las ramas 
varonil y femenil. Alcaraz 
e Iga Swiatek, número uno 
de la WTA, se perfilan como 
los primeros en cada cuadro.

▲ Aficionados con jerseys de los Cardenales de San Luis, en 
la serie de Grandes Ligas que se disputó en Londres. Foto Ap

Alcaraz desplaza a Djokovic en la cima de la ATP; sería el primer sembrado en Wimbledon

AP

LONDRES

El torpedero de Balti-
more, Jackson Holliday, 
la primera selección glo-
bal en el draft amateur 
del año pasado e hijo del 
ex “big leaguer” Matt 
Holliday, es uno de 14 
peloteros elegidos en la 
primera ronda del draft 
que fueron escogidos 
para el Juego de Futuras 
Estrellas del próximo 8 
de julio en Seattle.

Holliday batea para 
.325, con 14 dobletes, siete 
jonrones, 47 carreras im-
pulsadas y 20 bases ro-
badas en 63 partidos este 
año para el Delmarva, de 
Clase A, y el Aberdeen, 
de Clase A Alta.

A Holliday se le unen 
en el equipo de la Liga 
Americana que se dio a 
conocer ayer el jardinero 
de Baltimore, Heston 
Kjerstad (segunda selec-
ción global en 2020); los 
“infielders” de Boston, el 
mexicano Marcelo Ma-
yer (cuarta selección en 
2021) y Nick York (17a. 
en 2020); el receptor de 
Seattle, Harry Ford (12a. 
en 2021); el jardinero de 
los Yanquis, Spencer Jo-
nes (25a. en 2022); el re-
ceptor de Oakland, Tyler 
Soderstrom (26a. en 
2020), y el jardinero de 
Houston, Drew Gilbert 
(28a. en 2022).

Entre los jugado-
res tomados en primera 
ronda que representarán 
a la Nacional se encuen-
tran: el “infielder” de Ari-
zona, Jordan Lawlar (6a. 
en 2020); el “infielder” 
de Washington, Brady 
House (11a. en 2021) y el 
derecho Mick Abel (15a. 
en 2020) y el jardinero 
Justin Crawford (17a. en 
2022), ambos de Filadelfia.

Holliday es el 
máximo prospecto en 
las Grandes Ligas y es-
tará acompañado por el 
jardinero de Milwaukee, 
Jackson Chourio, el ter-
cer mejor prospecto.

Jackson Holliday 
encabeza a los 
seleccionados 
para el duelo de 
futuras estrellas

AP

NUEVA YORK

AP
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$45.00
Pieza

Salchicha de pavo para hot Salchicha de pavo para hot 
dog FUD paquete dog FUD paquete 

de 500 gr. (Aplica para las de 500 gr. (Aplica para las 
2 primeras piezas)2 primeras piezas)

$9.95
Kilo

TomateTomate
saladetsaladet

(Aplica el precio para (Aplica el precio para 
los primeros 2 kilos)los primeros 2 kilos)

$87.95
Pieza

$19 .95
Kilo

PlátanoPlátano

Queso panela rebanadas Queso panela rebanadas 
cuadradas FUD cuadradas FUD 

de 300 gr.de 300 gr.

$69.95
Kilo

Milanesa fresca de cerdoMilanesa fresca de cerdo
(Los primeros 2 kilos a $69.95 el kilo.(Los primeros 2 kilos a $69.95 el kilo.
Después de 2 kilos a $92.95 el kilo.)Después de 2 kilos a $92.95 el kilo.)

Huevo blanco Huevo blanco 
30nero 30nero 
KAKIKAKI
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El ex titular de la Unidad 
Antisecuestros de la Procu-
raduría General de la Re-
pública (PGR), Gualberto 
Ramírez Gutiérrez, fue 
puesto a disposición de un 
juez de control del Reclu-
sorio Sur de la Ciudad de 
México, donde se radica la 

causa penal por delitos de 
lesa humanidad en contra 
de varios ex funcionarios de 
esa institución, entre ellos 
su ex titular, Jesús Murillo 
Karam, ilícitos que habrían 
cometido al intentar soste-
ner la verdad histórica del 
caso Ayotzinapa.

Ramírez Gutiérrez fue 
aprehendido en el muni-
cipio de Tecámac, Estado 
de México, el domingo a 

las 11:15 de la mañana, por 
agentes de la Policía Fede-
ral Ministerial de la Fisca-
lía General de la República 
(FGR), en cumplimiento de 
la orden de aprehensión 
que tenía pendiente.

Según las investigaciones 
de la FGR, el ex jefe antise-
cuestros habría participado, 
junto con Murillo Karam, 
en una “empresa criminal” 
cuyo objetivo era cerrar el 

caso Ayotzinapa cuanto 
antes, para lo cual habrían 
recurrido a la tortura y a 
la desaparición forzada para 
hacer que los detenidos por 
estas investigaciones se 
confesaran culpables.

El nuevo detenido se en-
cuentra sujeto a revisiones 
médicas y en las próximas 
horas deberá ser presentado 
ante el juez de la causa en 
audiencia inicial.

Capturan a ex jefe antisecuestros de 
FGR vinculado al caso Ayotzinapa 
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

La coalición opositora Va por 

México revelará a su candi-
dato de cara a las eleccio-
nes presidenciales de 2024 
el próximo 3 de septiembre 
después de realizar un pro-
ceso interno en el que eligirá 
al “responsable de la cons-
trucción del Frente Amplio 
por México”, con lo que se 
adelanta al gobernante Mo-
vimiento Regeneración Na-
cional (Morena).

La coalición, formada 
por el Partido Revolución 
Institucional (PRI), el Partido 
Acción Nacional (PAN) y el 
Partido de la Revolución De-
mocrática (PRD) y un cen-
tenar de asociaciones ciuda-
danas, difundió los tiempos 
de su proceso interno este 
lunes, después de que el fin 
de semana adelantase algu-
nos aspectos.

Fechas y etapas 
del proceso

Quienes quieran contender 
tendrán hasta el próximo 4 
de julio para registrarse con 
la condición de tener el res-
paldo de 150 mil firmas.

Estos pasarán a una se-
gunda etapa, donde partici-
parán en un foro para discu-
tir su visión sobre el país y 
se someterán a encuestas de 
opinión pública.

Los tres con mejores re-
sultados pasarán a la tercera 

etapa, cuando estarán en 
cinco foros regionales, tras 
los que se realizarán nuevas 
encuestas y consulta directa 
a los ciudadanos a través de 
una plataforma digital.

Ambas fuentes tendrán 
el mismo valor a la hora de 
seleccionar al vencedor, 
quien el 3 de septiembre será 
nombrado “responsable de la 
construcción del frente am-
plio por México”.

Los nombres

Entre los posibles conten-
dientes estuvieron las sena-

doras del PAN Lilly Téllez y 
Xóchitl Gálvez; la senadora 
del PRI Beatriz Paredes; y el 
ex secretario de Turismo y 
miembro del PRI Enrique de 
la Madrid, entre otros.

Al anuncio acudieron ca-
torce aspirantes. Por parte 
del PAN estuvieron los di-
putados Santiago Creel, Juan 
Carlos Romero Hicks, Ga-
briel Quadri; las senadoras 
Xóchitl Gálvez y Lilly Téllez, 
así como el ex legislador 
Jorge Luis Preciado.

Por el PRI acudieron el 
ex gobernador de Oaxaca, 
Alejandro Murat, además de 

Claudia Ruiz Massieu, Bea-
triz Paredes, Enrique de la 
Madrid e Ildefonso Guajardo.

Mientras que por el PRD 
lo hizo el Silvano Aureoles; 
el senador Miguel Mancera 
no acudió, aunque la diri-
gencia perredista afirmó 
que sí participará. También 
asistió José Ángel Gurría y 
Gustavo de Hoyos, ex presi-
dente de Coparmex.

La formalización de las 
reglas de la oposición ocu-
rre mientras seis aspirantes 
a representar a Morena en 
las presidenciales llevan una 
semana de giras por el país.

Frente Amplio por México oficializa método para 
definir a su candidato rumbo a proceso electoral

EFE Y LA JORNADA 
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La Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) dio por aclarados 
los asesinatos de los periodis-
tas Miroslava Breach Veldu-
cea y Javier Valdez Cárdenas, 
al señalar que en las indaga-
torias por ambos casos “se 
encontraron evidencias sufi-
cientes para establecer que los 
homicidios se hallaron direc-
tamente relacionados con su 
actividad como periodistas”.

Expuso que por el asesi-
nato de Valdez el 15 de mayo 
de 2017 en Culiacán, hay dos 
sentenciados, una solicitud 
de extradición con orden de 
aprehensión y una orden de 
detención dirigida a uno de 
los responsables, que fue pri-
vado de la vida días después 
de participar en los hechos.

En el caso del homicidio 
de Breach el 23 de marzo de 
2017 en Chihuahua, hay dos 
sentenciados, dos órdenes de 
aprehensión vigentes sin eje-
cutar y una más contra una 
persona que ya falleció.

En un recuento de las ac-
ciones judiciales solicitadas 
por la FGR por los crímenes 
contra los dos corresponsales 
de La Jornada, agregó que “se 
ha hecho pública la eviden-
cia que aclara lo sucedido en 
el homicidio de la periodista 
Miroslava Breach, incluso se 
detalló cuáles fueron las no-
tas periodísticas por las que 
la agredieron”.

En el de Valdez, aseguró 
que “también se aclaró al in-
tegrarse la carpeta de investi-
gación respectiva”, y sostuvo 
que “se demostró, de manera 
detallada en audiencias con 
carácter público, que el pe-
riodista fue agredido por una 
serie de notas publicadas en 
su medio de comunicación en 
las que emite una opinión pe-
riodística sobre los líderes de 
una organización criminal”.

Sobre las indagatorias 
del caso de Breach, refirió 
que además de una sentencia 
emitida por más de 51 años 
obtuvo una orden de apre-
hensión en contra de Hugo 
Amed Schultz Alcaraz, cum-
plimentada el 17 de diciem-
bre de 2021.

Dan por aclarado 
asesinato de 
Javier Valdez y 
Miroslava Breach

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La coalición opositora detalló un lapso para registros hasta el 4 de julio; el 3 de sep-
tiembre darán a conocer al elegido para el periodo 2024. Foto Twitter @MarkoCortes
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Simulación, método para definir 
a candidato de oposición: AMLO

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador calificó como 
“una simulación“ el método 
que los opositores empren-
derán para la designación de 
su candidato a la Presidencia 
en 2024; inclusive, dijo, que 
en dos o tres días él mismo 
podría adelantar quién será 
el elegido por el “bloque con-
servador”, pues se tratará de 
una decisión cupular porque 
“quieren regresar por sus 
fueros… lo que quieren es se-
guir robando”.

Interrogado este lunes en 
su conferencia en Palacio Na-
cional sobre el método que 
la alianza Va por México ha 
determinado —como se ade-
lantó el fin de semana— para 
designar a su aspirante pre-
sidencial (elección primaria 
y después 150 mil firmas de 
apoyo, de acuerdo a los pri-
meros reportes), el mandata-
rio federal señaló que se trata 
de un proceso que tiene que 
ver con la élite del poder eco-
nómico y político.

“Es una simulación, y es 
pues el candidato la candi-
data del bloque conservador 
que independientemente de 
quien sea, ya sabemos que 
lo que quieren es continuar 
con la misma política cla-
sista, racista, discriminato-

ria, lo que quieren es seguir 
robando, saqueando, igno-
rando, humillando al pue-
blo. Porque ni modo que le 
tengan amor al pueblo”.

Recordó que en procesos 
electorales pasados, estas cú-
pulas políticas y empresaria-
les se han puesto de acuerdo 
y en unidad han actuado 
contra la voluntad popular, y 
para la elección en puerta “se 
repite la historia.

“Vuelven a buscar la uni-
dad de esa manera, en la cú-
pula. Ya no está Claudio X. 
González papá (que en 2006 
encabezó el fraude electoral), 
ahora el jefe es Claudio X. 

hijo, ese es el que va a decidir, 
todo lo demás es pura fara-
malla, se están poniendo de 
acuerdo arriba, la oligarquía 
corrupta saqueadora, para te-
ner un candidato y regresar 
por sus fueros. No tienen pro-
grama, nada, lo que quieren 
es seguir robando, porque no 
tienen llenadera”.

El Presidente inclusive 
subrayó: “Conociéndolos, en 
unos días les puedo decir 
por adelantado quién va a 
ser su candidato de ellos. En 
dos o tres días les digo, es-
toy seguro que no me voy 
a equivocar, porque se con-
sulta arriba, en la élite, se 

nutren, se comunican, se 
alimentan mutuamente, y 
ya, ya les voy a decir”.

—¿Será hombre? -se le 
preguntó

—¿No me van a dar dos 
días? ¡Dos días, déjenme, no 
me voy a equivocar! No me 
voy a equivocar. Ya está eso 
resuelto porque se reúnen 
con anticipación. Entonces, 
empiezan a hacer sus enjua-
gues y tienen que tomar al-
gunos acuerdos, se consulta 
la cúpula de los potentados, 
también a la cúpula política 
del conservadurismo: ¿Qué 
opina (Vicente) Fox, (Felipe) 
Calderón, (Carlos) Salinas?”.

EMIR OLIVARES  

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

 La alianza Va por México ha determinado que para designar a su aspirante presidencial podría reali-
zar una elección primaria y después juntar 150 mil firmas de apoyo. Foto Twitter @Jesus_ZambranoG

López Obrador dijo que en tres días sabrá quién será el elegido

Halla INM 
a 130 
migrantes 
en Veracruz

El Instituto Nacional de 
Migración (INM) halló la 
madrugada de este lunes 
en Veracruz a 130 per-
sonas de nacionalidad 
guatemalteca que eran 
transportadas de manera 
hacinada en un camión 
tipo torton.

En el municipio de 
Córdoba, sobre la carre-
tera que conduce a Boca 
del Río, agentes federales 
de Migración se percata-
ron de una actitud sospe-
chosa del conductor y su 
acompañante por lo que 
le hicieron la seña de que 
se detuvieran, sin em-
bargo, no desaceleraron y 
fueron detenidos metros 
más adelante.

Los agentes del insti-
tuto, con apoyo de la Po-
licía Estatal y la Policía 
Fuerza Civil, realizaron 
una inspección y al abrir 
la caja del camión se ob-
servó a un grupo masivo 
de personas que viajaban 
en malas condiciones.

Después de verificar 
su estado de salud se pudo 
contabilizar a 130 perso-
nas, de las que 19 meno-
res de edad viajaban no 
acompañados, 28 perso-
nas iban en 12 núcleos 
familiares y 67 hombres y 
16 mujeres viajaban solos.

Tras su hallazgo, las 
personas extranjeras fue-
ron llevadas a la Estación 
Migratoria de Acayucan 
para continuar con su 
chequeo médico, brindar 
alimentación y su pro-
ceso administrativo. Cabe 
señalar que se coordinó 
con el Sistema Para el 
Desarrollo Integral de la 
Familia (DIF) para que las 
niñas, niños y adolescen-
tes, así como los núcleos 
familiares queden bajo su 
disposición.

Las personas deteni-
das y el vehículo fueron 
puestas a disposición de 
las autoridades compe-
tentes para deslindar res-
ponsabilidades.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DE MÉXICO

Hay 3.8 millones de beneficiarios de programas 
de Bienestar en la ruta del Tren Maya: Montiel

Son 3.8 millones de personas 
beneficiadas por los progra-
mas de Bienestar en la ruta 
del Tren Maya que atraviesa 
los estados de Campeche, 
Quintana Roo, Yucatán, 
Chiapas y Tabasco, señaló 
la titular de la dependen-

cia, Ariadna Montiel Reyes, 
quien agregó que la inver-
sión social en 2023 para lo-
grar ese resultado es de casi 
69 mil millones de pesos.

Los beneficiarios de la 
Pensión para el Bienestar de 
las Personas Adultas Mayores 
ascienden a 976 mil 637 per-
sonas, y se destinan para esto 
28 mil 127 millones de pesos, 
durante 2023.

Los derechohabientes de 
la Pensión de las Personas con 
Discapacidad son 166 mil 268 
personas, y para ello se des-
tinan 2 mil 943 millones de 
pesos este año.

Los infantes inscritos en 
el Programa de Apoyo para el 
Bienestar de Niñas y Niños, Hijos 
de Madres Trabajadoras son 13 
mil 375, y se destinan 128 millo-
nes de pesos para ellos.

Los favorecidos del Pro-
grama Sembrando Vida en 
la misma región ascienden 
a 176 mil 748 personas, con 
una inversión social para 
2023 de 12 mil 726 mdp. Asi-
mismo, 49 mil 655 pescado-
res están inscritos en Bien-
pesca, y se les destina 372 
mdp; 380 mil 727 personas 
pertenecen a Producción 
para el Bienestar. 

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA
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No todo está dicho en la candidatura de 
Morena a la Presidencia: Adán Augusto

Vaticina Adán Augusto Ló-
pez: no todo está dicho en la 
lucha por la candidatura de 
Morena a la Presidencia de 
la República, habrá agrada-
bles sorpresas.

La mañana empieza a 
despuntar en Querétaro, los 
estragos del trabajo a ras de 
suelo se miran en el rostro 
del ex secretario de Gober-
nación y se escuchan en su 
voz enronquecida, pero él 
sabe que no hay tregua y se 
atreve cuando se le recuerda 
que él va abajo en las encues-
tas publicadas: “Yo me río de 
ciertas mediciones, prefiero 
ser honesto conmigo, con mi 
trabajo, con mi equipo, con 
los compañeros que nos apo-
yan, por eso a nosotros lo que 
nos importa es estar abajo, en 
la calle, con la gente”.

No obstante, explica: “Lo 
primero que hay que enten-
der es que no hay mecanismo 
más exacto que una encuesta, 
pero una encuesta hecha pro-
fesionalmente. Ahora el me-
dir la opinión de la gente se 
ha convertido en una especie 
de estrategia y se publican 
encuestas a contentillo para 
que determinada o determi-
nado personaje se posicione 
y entonces pues inician cam-
pañas muchos meses antes.

“Campañas, eso sí, de mar-
keting, y las encuestadoras 
juegan un papel fundamen-
tal. Yo te puedo enseñar, el 
día que quieras, las encues-
tas prejornada electoral, las 
encuestas de salida tanto del 
estado de México como de 
Coahuila y lo que nosotros 
tenemos. Fueron exactas, 
coincidieron en el resultado 
final, pero son mediciones 
hechas profesionalmente, no 
son las que publican algunos 
medios, hechas a contentillo, 
se llaman encuestas emocio-

nales, por eso he puesto de 
ejemplo las de hace seis o 
siete años, cuando se iba a 
elegir al candidato o candi-
data al Gobierno de la Ciudad 
de México.

“El otro día conté en la 
hemeroteca 17 encuestas 
publicadas que decían que 
Ricardo Monreal iba a arra-
sar en la contienda interna, 
ni siquiera mencionaban a 
Claudia y cuando se da el le-
vantamiento, la sorpresa de 
muchos fue que quien resultó 
ganadora era aquella a la que 
todos los diarios –menos La 

Jornada, que no publica en-
cuestas– de circulación nacio-
nal y las televisoras decían 
que iba en último lugar, y es 
que lo que publican es una 
forma de conseguir publici-
dad, ¿no?”.

“En el Estado de México 
salieron como 15 encuesta-
doras, de esas que dan a co-
nocer mediciones a modo. El 
mismo Mario Delgado anun-
ció que iba a ganar Delfina, 
que tenía 28 puntos de ven-
taja. La realidad era otra y yo 
cuando quieras te muestro las 
encuestas de salida de esos 
días y fueron puntuales so-
bre el resultado, o lo que es lo 
mismo, no le crean a las en-
cuestas patito, son encuestas 

emocionales para mantener 
el ánimo del lado del conten-
diente que va construyendo 
su escenario de ventaja”.

El político tabasqueño que 
ha pasado por el tamiz de la 
contienda electoral en varias 
ocasiones –ha sido diputado, 

senador y hasta gobernador– 
entiende que esta vez se abre 
una oportunidad grande para 
la 4T. ¿Reforma del Estado?

“Reforma del Estado, sí, 
para continuar con la trans-
formación, pero primero re-
forma al Poder Judicial, por-
que México no puede ni debe 
seguir siendo el ‘imperio de 
los jueces’”.

“Sí, hay que ir a fondo. La 
reforma al Poder Judicial es 
un pendiente que ha admi-
tido el Presidente, porque 
no hay justicia en este país. 
La Suprema Corte puede ser 
todo, tener todo, pero no es 
una Suprema Corte justa. 
En México hoy la justicia se 
vende al mejor postor. Tú 
pregúntale a los ejidatarios 
de cualquier estado que ten-
gan algún problema si han 
ganado algún asunto. Los jue-
ces están al servicio de los 
señores del dinero. Te estoy 
hablando de jueces, magistra-
dos y, desde luego, ministros 
de la Corte.

–¿Elegir a los miembros 
del Poder Judicial, como pro-
pone el Presidente, será la 
solución?

–La forma de elegir a los jue-
ces, a los ministros, habría que 
debatirla, sería una parte, pero 
la reforma no puede quedarse 
en eso, tiene que cambiarse in-
cluso la manera en que opera 

el Poder Judicial. Ahora la 
opinión pública cuestiona más 
el actuar de los miembros de 
la Suprema Corte, pero no es 
nada más cambiar a los minis-
tros por cambiar. Si se decide, 
hay que hacer una reforma a 
profundidad.

–¿Qué quiere decir con: a 
profundidad?

–Es que tiene que ir hasta 
la base del Poder Judicial, re-
visar el actuar en el más apar-
tado de los juzgados, cómo 
funcionan los secretarios de 
los juzgados, los actuarios. ¿A 
poco tú desconoces eso de 
que te inventan una notifi-
cación con la mano en la cin-
tura, nada más por dinero? Y 
eso no puede ser.

Tiene que haber un Poder 
Judicial integrado por juzga-
dores íntegros, formados, que 
tengan la oportunidad de ir 
consolidando, sí, una carrera 
judicial, pero parece que olvi-
damos todos esos valores en 
el Poder Judicial, todos esos 
principios.

–Difícil tarea si se con-
sidera que las escuelas de 
abogacía están consideradas 
como brazos políticos de la 
derecha, ¿no?

–No, bueno, y sabemos 
que las escuelas, las faculta-
des de derecho son y se iden-
tifican, tradicionalmente, con 
el ala conservadora del país.

–¿Y al cambio de gobierno, 
continuidad o sumisión?

–No, tiene que haber con-
tinuidad. El Estado mexicano 
no puede ser sumiso a nada 
ni a nadie.

–Me refiero a la posi-
bilidad de que el siguiente 
gobernante sea sumiso a la 
influencia del Presidente ac-
tual.

–No, yo no creo que esto 
se dé. Es indudable que quie-
nes formamos parte de este 
movimiento, que conoce-
mos y que hemos acompa-
ñado al Presidente durante 
muchos años, lo tenemos y 
lo tendremos siempre como 
un referente, pero a mí no 
me avergonzaría pedirle un 
consejo, al contrario, si se 
quiere abrevar de su conoci-
miento, de su experiencia, se 
le puede consultar un poco, 
pero pues uno siempre debe 
recurrir al consejo de quienes 
estuvieron en el cargo y en 
el encargo, quienes iniciaron 
la transformación del país. 
Yo no veo que sea algo grave 
consultarle o pedirle algún 
consejo.

–Por ejemplo: ¿seguiría 
usted con la austeridad repu-
blicana, con la pobreza fran-
ciscana?

–Sí, yo seguiría ese ejem-
plo.

–Pero esa forma de actuar 
¿no acota la movilidad po-
lítica?

–No, para nada.
–Muchas cosas se mueven 

con dinero.
–No, yo creo que ahí hay 

una equivocada percepción. 
Lo que hay que hacer es ha-
cer las cosas bien. Hacerlas de 
manera puntual.

–Usted juega en una pre-
campaña que requiere recur-
sos y rechazó la ayuda que le 
ofreció su partido…

–Estas no son precampa-
ñas, el partido nos designó 
a cuatro, compañera y com-
pañeros, como delegados 
políticos, delegados para 
los efectos de fortalecer los 
trabajos de conformación y 
trabajar en los comités de de-
fensa de la transformación 
en todo el país.

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 Los estragos del trabajo a ras de suelo se miran en el rostro del ex secretario de Gobernación y se 
escuchan en su voz enronquecida, pero él sabe que no hay tregua y se atreve aún cuando se le recuerda 
que va abajo en las encuestas publicadas: “Yo me río”, responde seguro. Foto Twitter @adan_augusto

No me avergonzaría pedir consejo a AMLO, declaró el ex secretario de Gobernación
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El gobernador de Florida y 
precandidato presidencial, 
Ron DeSantis, expuso este 
lunes en Texas un plan in-
tegral para la frontera con 
México con el objetivo de 
“detener la invasión” y ga-
rantizar la seguridad “de una 
vez por todas”.

El plan incluye reactivar 
algunas medidas tomadas por 
Donald Trump cuando era 
presidente (2017-2021), como 
la construcción del muro, algo 
que no pasó inadvertido para 
la campaña del ex presidente, 
que acusó este mismo lunes al 
gobernador de plagiarlo, pero 

también otras nuevas como 
convencer a Panamá de po-
ner fin al paso de inmigrantes 
por la selva del Darién.

“Como presidente, decla-
raré una emergencia nacio-
nal desde el primer día y no 
descansaré hasta que cons-
truyamos el muro, cerremos 
la entrada ilegal y ganemos 
la guerra contra los cárteles 
de la droga. No hay excusas. 
Lo haremos”, aseveró du-
rante un acto de campaña en 
Eagle Pass, Texas.

El gobernador de Florida, 
que es el rival que sigue a 
Trump, aunque de lejos, en 
las encuestas de cara a las 
primarias republicanas, ha 
hecho de la lucha contra la 
inmigración irregular el ca-

ballo principal de su campaña 
electoral.

Además de promover una 
ley que entrará en vigor el 1 
de julio y es vista como la más 
dura contra los inmigrantes 
indocumentados, la semana 
pasada anunció la creación 
de una coalición de alguaciles 
de todo Estados Unidos con el 
fin de proteger a la comuni-
dad de “los estragos de la co-
lapsada frontera” con México.

También ha promovido un 
programa para enviar a solici-
tantes de asilo e indocumen-
tados desde la frontera con 
México a estados y ciudades 
controlados por demócratas 
y enviado fuerzas floridanas 
a ayudar a Texas a controlar 
su territorio fronterizo.

“Detener la invasión”

En el mitin de este lunes 
en Eagle Pass repitió sus 
críticas al presidente de 
Estados Unidos, Joe Biden, 
que busca ser reelegido en 
2024, por su manejo de la 
frontera, pero no eximió de 
culpa a su propio partido.

“Durante décadas los líde-
res de ambos partidos han he-
cho promesas vacías sobre la 
seguridad fronteriza, y ahora 
es el momento de actuar para 
detener la invasión de una 
vez por todas”, dijo.

Entre las medidas anun-
ciadas para asegurar “el con-
trol operativo” de la frontera 
están mantener detenido 
a todo el que cruce “ilegal-

mente” hasta la fecha de su 
audiencia y hacer que los so-
licitantes de asilo permanez-
can en México hasta que se 
procese su solicitud.

Prometió deportar a los 
que sobrepasen el tiempo 
para permanecer en EU que 
marca su visa y anunció que 
aumentará el salario de los 
agentes de la Patrulla Fronte-
riza y ordenará una campaña 
de reclutamiento dirigida a 
ex militares y policías para 
puestos en los organismos de 
aduanas y fronteras e inmi-
gración. “DeSantis tomará 
medidas para acabar con la 
idea de que los hijos de inmi-
grantes ilegales tienen dere-
cho a la ciudadanía si nacen 
en los Estados Unidos”.

DeSantis presenta controversial plan para “detener 
invasión” a EU, algunas ya propuestas por Trump

EFE

FLORIDA

El jefe de Wagner dijo el lu-
nes en su primer mensaje 
de audio desde el fin de su 
rebelión que su objetivo no 
era derrocar el poder ruso 
sino salvar a su grupo para-
militar, bajo amenaza de ser 
absorbido por el ejército.

“El objetivo de la mar-
cha era no permitir la des-
trucción del grupo Wag-
ner”, dijo Yevgueni Prigo-
zhin en un mensaje de 11 
minutos, asegurando que 
el objetivo era “no derro-
car el poder en el país”.

El espectacular avance 
de Wagner hacia Moscú 
durante su fugaz levanta-
miento el sábado revela “gra-
ves problemas de seguridad” 
en Rusia, dijo Prigozhin, que 
destacó que sus hombres re-
corrieron 780 km y encon-
traron muy poca resistencia.

“La marcha ha eviden-
ciado graves problemas de 
seguridad en el país”, declaró 
Prigozhin en su primer men-
saje de audio desde que or-
denó el fin de la sublevación 

el sábado por la noche, sin 
revelar su ubicación actual.

El empresario afirmó 
que sus combatientes 
avanzaron hacia la capital 
y se detuvieron “a 200 ki-
lómetros de Moscú”.

Prigozhin se defendió y 
afirmó que su objetivo no 
fue “derrocar el poder en 
el país” sino evitar la “des-
trucción del grupo Wagner”, 
pero que no quiso “derramar 
sangre rusa (...) demostra-
mos un alto nivel de organi-
zación que debería tener el 
ejército ruso”, agregó.

Además afirmó que en 
su recorrido, los civiles le 
expresaron su apoyo, algo 
que expone la fragilidad del 
poder en Rusia.

“Los civiles nos recibie-
ron con banderas rusas y 
con el símbolo de Wag-
ner”, afirmó.

El Kremlin afirma que Pri-
gozhin se marchará a Bielo-
rrusia sin especificar cuándo.

Los occidentales “no 
tuvimos nada que ver” 

Los occidentales “no tuvi-
mos nada que ver” con la 

fallida rebelión del jefe del 
grupo Wagner en Rusia este 
fin de semana, afirmó este 
lunes el presidente estadu-
nidense Joe Biden.

“Convoqué a nuestros 
aliados clave en una lla-

mada de Zoom”, declaró Bi-
den a periodistas.

“Coincidimos en que te-
níamos que asegurarnos de 
no dar a (el presidente ruso 
Vladimir) Putin ninguna ex-
cusa (…) para culpar de ello a 

Occidente y para culpar de 
ello a la OTAN”, afirmó.

“Dejamos claro que no 
estábamos involucrados. No 
tuvimos nada que ver, era 
un problema dentro del sis-
tema ruso”, añadió.

Jefe de Wagner declaró que nunca fue 
su objetivo derrocar a Vladimir Putin
AFP 

MOSCÚ

▲ El espectacular avance de Wagner hacia Moscú durante su fugaz levantamiento el sábado 
revela “graves problemas de seguridad” en Rusia, dijo Yevgueni Prigozhin. Foto Ap
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El conteo de votos en Gua-
temala parecía confirmar el 
lunes de madrugada la ce-
lebración de una segunda 
vuelta de las elecciones pre-
sidenciales para suceder al 
actual mandatario, Alejan-
dro Giammattei.

Con el 90 por ciento de 
datos escrutados, “esto de-
finitivamente es una ten-
dencia, no definitiva pero 
tenemos tres partidos que 
van a la cabeza”, indicó en 
una conferencia de prensa 
de madrugada Gabriel Agui-
lera, magistrado del Tribunal 
Supremo Electoral.

Los datos situaban en pri-
mer lugar a la ex primera 
dama de centroderecha San-
dra Torres con  15.2 por ciento 
de apoyo, seguida de Ber-
nardo Arévalo, del partido 
izquierdista Movimiento Se-
milla, que dio la sorpresa y 
marchaba en segundo lugar 
con 12.2 por ciento. A mayor 
distancia, con 7.8 por ciento, 
quedaba la candidatura de 
Manuel Conde, de la forma-
ción Vamos de Giammatei.

Los tres se mantenían 
debajo de 20 por ciento de 
votos, lejos de 50 por ciento 

necesario para ganar en pri-
mera ronda.

Torres Casanova dijo sen-
tirse contenta con los resul-
tados y aseguró que estaba 
preparada para ganar con 
quien fuera a una segunda 
vuelta. “Primero Dios yo sea 
la primera mujer presidenta 
de Guatemala”, dijo la candi-

data de la Unidad Nacional 
de la Esperanza.

La participación se quedó 
en 60 por ciento, mientras 
que los votos nulos de una 
población frustrada supera-
ban los apoyos a los 22 can-
didatos, con 17.4 por ciento.

Tres aspirantes destaca-
dos -de distintas corrientes 

políticas, pero todos con pro-
mesas de importantes refor-
mas- habían llamado al voto 
nulo cuando sus candidatu-
ras fueron descalificadas por 
las autoridades electorales, 
en una de las convocatorias 
electorales más accidentadas 
de la historia reciente del 
país centroamericano.

También se ha acusado a 
las autoridades de proteger 
candidaturas que auguran la 
continuidad del sistema. “Los 
resultados son el cansancio de 
la gente con la clase política 
tradicional”, indicó Arévalo, 
hijo del ex presidente Juan 
José Arévalo, que dirigió en-
tre 1945 y 1951 uno de los go-
biernos más progresistas que 
ha tenido Guatemala.

La jornada de votaciones 
no estuvo exenta de inciden-
tes, con episodios violentos y 
al menos 15 detenidos, según 
la Fiscalía. En San José del 
Golfo, las elecciones fueron 
suspendidas y se celebra-
rían el 20 de agosto, con la 
segunda vuelta, debido a he-
chos de violencia.

Al final de la tarde, cuando 
los puntos de votación cerra-
ban, la policía informó de tres 
ataques con bombas incen-
diarias ante centros electo-
rales en tres zonas distintas 
de la capital. También hubo 
un enfrentamiento entre vo-
tantes en el municipio de San 
Martín Zapotitlán al sur del 
país, con varios detenidos.

Al cierre de las votaciones, 
el ciudadano Alejandro Ca-
meros, maestro de 30 años, 
dijo que votó para que la 
misma gente no vuelva a es-
tar en los cargos.

▲ Los tres candidatos se mantenían por debajo de 20 por ciento de votos de apoyo a su 
proyecto político, lejos del necesario -50 por ciento- para ganar en primera ronda. Foto Ap

Todo el sistema necesario 
para la liberación al mar de 
aguas residuales radiacti-
vas tratadas de la destruida 
planta nuclear de Fukushima 
se ha completado y estará 
listo para una inspección de 
seguridad de los regulado-
res japoneses esta semana, 
informó el operador de la 
planta el lunes, al tiempo que 
el rechazo al plan sigue ma-
nifestándose en Japón y el 
extranjero.

Tokyo Electric Power 
Company Holdings indicó 
que ha instalado la última 
pieza de un túnel submarino 
excavado para liberar el agua 
en alta mar, completando 
la construcción del equipo 
necesario que comenzó en 
agosto pasado.

El miércoles iniciará una 
inspección de seguridad obli-
gatoria del equipo, dijo el pre-
sidente de la Autoridad de 
Regulación Nuclear japonesa, 
Shinichi Yamanaka, que vi-
sitó la planta de Fukushima 
Daiichi la semana pasada.

Si todo sale bien, se es-

pera que TEPCO reciba un 
permiso de seguridad para la 
liberación aproximadamente 
una semana después de que 
finalice la inspección, afirma-
ron las autoridades. Se espera 
que la descarga del agua tra-
tada comience este verano, 
aunque no se ha fijado la fe-
cha exacta.

El plan ha enfrentado fé-
rreas protestas de grupos pes-
queros locales preocupados 
por la seguridad y el daño a 
la reputación. Los países veci-
nos, entre ellos Corea del Sur, 
China y algunas naciones in-
sulares del Pacífico, también 

han planteado preocupacio-
nes de seguridad.

Funcionarios del gobierno 
y de servicios públicos argu-
mentan que las aguas resi-
duales, actualmente almace-
nadas en unos mil tanques 
en la planta, deben ser remo-
vidas para evitar cualquier 
fuga accidental en caso de 
un terremoto y dejar espacio 
para el desmantelamiento de 
la planta. Señalan que el agua 
tratada pero aún ligeramente 
radiactiva se diluirá a niveles 
seguros y se liberará gradual-
mente en el océano durante 
décadas, haciéndola inofen-

siva para las personas y la 
vida marina.

Algunos científicos ad-
vierten que se desconoce 
el impacto de la exposición 
prolongada a dosis bajas de 
radionúclidos y que la libera-
ción de las aguas debería re-
trasarse. Otros afirman que el 
plan de liberación es seguro, 
pero piden más transparen-
cia, lo que incluye permitir 
que científicos externos se 
unan al muestreo.

Japón ha buscado el apoyo 
de la Agencia Internacional de 
Energía Atómica para ganar 
credibilidad internacional.

Completan sistema para liberar aguas radiactivas 
de planta nuclear de Fukushima a pesar de quejas

AP

TOKIO

Conteo de votos en Guatemala apunta a 
segunda vuelta; Torres en primer lugar
AP

CIUDAD DE GUATEMALA
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En el rústico muelle de Bo-
jayá, Buenavista, una multi-
tud, música y muchos letreros 
de bienvenida y esperanza 
aguardan la llegada de la 
vicepresidente Francia Már-
quez. Desde la orilla opuesta 
del río Atrato, que lleva en 
sus aguas tantas historias y 
tragedias, arriba la comitiva 
de la vice en un par de lan-
chas artilladas del ejército.

Márquez es la primera en 
saltar a tierra. Es una gira 
para poner en marcha el Plan 
Nacional de Desarrollo para 
la región del Altrato medio, 
en el empobrecido departa-
mento del Chocó (noroeste de 
Colombia, frontera con el Da-
rién panameño), que durante 
las tres últimas décadas su-
frió los embates más cruentos 
de la guerra.

Profundo y caudaloso, el 
Atrato serpentea por una 
selva tupida. De un lado se 
extiende el Chocó, de pobla-
ción negra e indígena em-
berá, olvidado desde siempre, 
disputado durante años entre 
la entonces guerrilla de las 
Fuerzas Armadas Revolucio-
narias de Colombia (FARC) y 
los paramilitares; una zona 
conocida como el “reino de 
la motosierra”, por las atro-
cidades cometidas por el pa-
ramilitarismo. Del otro lado, 
Antioquia, donde crece sin 
pausa la presión de la agroin-
dustria y la minería trasna-
cional y su rastro de despojos 
y depredación.

Durante años fue vía flu-
vial de todo: alimento, mer-
cancía, droga, armas, tráfico 
de maderas preciosas y fauna 
silvestre. Y fragmentos de 
cuerpos humanos.

Con Márquez llegan tres 
ministros y una veintena de 
funcionarios de alto nivel de 
dependencias estratégicas; 
un despliegue de volunta-
des y recursos para el Pací-
fico colombiano, la región 
que, gracias al factor Fran-

cia, volcó con sus votos la 
balanza de las elecciones de 

hace un año (junio de 2022) 
a favor del primer gobierno 
de izquierda en este país. 
La embajadora de México 
Patricia Ruiz Anchondo es 
invitada a la gira.

La comitiva sube por la 
calle principal. La primera 
parada es en el mausoleo 
que se levantó con los res-
tos de las 89 víctimas de la 
masacre de mayo de 2002. 
Todos civiles, 45 niños. En esa 
fecha, el embate de uno de 
los bloques paramilitares de 
las Autodefensas Unidas de 
Colombia intentaba desalojar 
de la ribera chocoana a los 
guerrilleros de las FARC, que 
tenían control en la región. A 
pesar de las múltiples alertas, 
el ejército permitió el avance 
paramilitar. El combate se 
trabó en la pequeña comuni-
dad de Bojayá. Los pobladores 
se refugiaron en la iglesia. La 
guerrilla disparó un cohete 
de fabricación casera y erró 
el tiro. La bomba cayó direc-
tamente sobre el altar. Quedó 
un reguero de cuerpos despe-
dazados. Bojayá sufrió una de 
las masacres emblemáticas 
de la prolongada guerra, una 
Guernica colombiana.

Ahora, frente a sus ni-
chos, Francia Márquez rinde 
un homenaje, gesto que re-
pite pocos metros más allá, 
en la iglesia que resguarda 
al Cristo mutilado, lo que 
quedó del crucifijo sin brazos 
ni piernas, regado entre los 
cuerpos despedazados de los 
feligreses.

Márquez en acción

En la cancha de la comuni-
dad se instala la mesa de tra-
bajo. La vicepresidente y su 
equipo vienen preparados, 
conocen a detalle la situación 
y lo que se debe hacer. Ella 
apunta, interrumpe, urge, a 
veces regaña. Exige acortar 
los plazos para la ejecución de 
los proyectos.

Y tampoco admite más 
tardanza en la construcción 
de un sendero ecológico que 
conecte la nueva Bellavista 
con la vieja Bellavista, donde 
la selva se ha tragado ya los 
vestigios de la población que 
tuvo que huir y empieza a 
comerse también el casca-
rón de la capilla desfondada, 
triste testigo de lo ocurrido. 
“Le debemos a nuestros niños 

preservar la memoria”, señala 
la maestra Elizabeth Álvarez, 
responsable de exigir la cons-
trucción de un centro de me-
moria de la masacre de Bo-
jayá. Ella estaba frente a un 
grupo de primero de primaria 
en mayo de 2002.

La vice recibe el pro-
yecto ideado por la comuni-
dad: “Bojayá es un símbolo 
para la paz y la reconcilia-
ción; no tiene que seguir vi-
viendo en la agonía de la es-
pera”. Y ordena a su equipo: 
“¡Prioricen, concreten!”

Como parte del proceso 
de justicia transicional, en 
2015 (antes de la firma de 
los acuerdos de paz), el en-
tonces comandante de las 
FARC Pastor Alape, a nom-
bre de la dirigencia de la 
organización, reconoció la 
culpabilidad de la guerrilla 
en la masacre y pidió per-
dón a la comunidad. “Eso ce-
rró algunas heridas, pero no 
todas. El acto de disculpa no 
fue perfecto. Algunas fami-
lias pueden perdonar, otras 
no. Eso ya es de cada uno”, 
explica la profesora.

Se concretan los proyec-
tos: un fondo para la mul-

tiplicación de radioemisoras 
comunitarias de afros y co-
munidades étnicas; un “fir-
matón” de convenios para la 
construcción de muelles y 
caminos secundarios para los 
habitantes de las riberas del 
río, para quienes no hay vía 
de salida mas que la fluvial. 
Y las ollas comunitarias para 
lograr el objetivo de “ham-
bre cero”. No puede faltar un 
compromiso con los niños del 
glorioso equipo de futbol Se-
milleros de Paz.

Arrebatar una genera-
ción a la guerra

De ahí la comitiva baja nue-
vamente al Atrato y aborda 
las lanchas para ir río abajo 
hasta La Loma, donde convi-
ven emberás y negros. Como 
los dos helicópteros que lle-
varon al grupo de Quibdó, la 
cabecera municipal, también 
las lanchas son artilladas, 
porque en la zona quedan 
activos bolsones del Ejército 
de Liberación Nacional (ELN), 
que apenas el 8 de junio fir-
maron su primer acuerdo de 
cese al fuego con el gobierno 
de Gustavo Petro, en La Ha-
bana. También el núcleo di-
sidente de las FARC Estado 
Mayor Central y grupos re-
armados del paramilitarismo. 
Según cuentan, también al-
gunos del narco mexicano.

Ahí la guerra no ha ter-
minado. Hay zonas mina-
das, comunidades sitiadas, 
reclutamiento forzoso, des-
plazamiento. A pesar de 
todo, la vice va.

En La Loma se reinaugura, 
con importantes mejorías, el 
Instituto Colombiano Agro-
pecuario. En sus edificios y 
aulas hay electricidad por 
primera vez. 

El cielo empieza a ce-
rrarse. La vicepresidente y 
su grupo deben apretar el 
paso, ahora remontando el 
río de nuevo hasta Vigía del 
Fuerte, donde esperan los 
helicópteros.

Tras depositar a la vice en 
Cali, donde vive, la comitiva 
aterriza en la fría Bogotá ya 
de noche cerrada. 

Llega la vicepresidente de Colombia a 
regiones donde la guerra aún se sufre
Francia Márquez espera implementar el Plan Nacional de Desarrollo en el Chocó

BLANCHE PETRICH

EL CHOCÓ

▲ Francia Márquez y su equipo llegan preparados, conocen a detalle la situación y lo que se debe 
hacer; exigen acortar los plazos para la ejecución de proyectos. Foto Vicepresidencia de Colombia
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Meyaje’ tu ch’a’aj u yóol 
ti’ u woojilo’ob Nazca, 
Perú, jbeeta’ab tumen 
wíinik tu siigloil, le beetik 
walkila’, junmúuch’ aj-
its’at máako’ob meyajtik 
plaastikae’, tu beetaj juntúul 
nuxi’ ch’oom, ku béeytal u 
yila’al u yoochel ti’ baalo’ob 
je’el bix Google Earth.

Wi ñill: Wa’ Shayii, u 
k’aaba’ meyaj beeta’ab, 
ts’a’aban ich cucapá t’aan, 
ts’o’okole’ u k’áat u ya’al 
Cerro Prieto: Casa del 
Zopilote, ich káastelan 
t’aan. Jbeeta’ab yéetel 
u tuunich k’áak’il wiits 
ts’o’ok u kíimil, yéetel 
ti’ yaan ka’ach te’e k’áax 
tu’ux beeta’abo’, tu kaajil 
Mexicali, Baja California.

Xe Juan Hernández, 
j-its’at máax jo’olbes 
meyaje’, tu ya’alaj ch’oome’ 
u chíikulal kuxtal yéetel 
kíimil ich cucapá miatsil, 
le beetike’ yéeya’ab le 
ba’alche’a’ ti’al u chíimpoltik 
k’áak’il wiits yanchaj te’elo’.  

Wooj tu beeto’obe’, 
ku p’isik 200 metróos 
u ka’analil yéetel 190 u 
chowakil wa u xitmaj u 
xiik’; ti’ yaan tu baakel u 
chi’ le k’áak’il wiitso’, tu’ux 
ka’aj ts’o’oke’, yanchaj u ja’il 
ba’ale’ ts’o’ok xan u tijil. 

U kúuchil Oficina en México 
del Alto Comisionado de 
las Naciones Unidas para 
los Derechos Humanos 
(ONU-DH) tu páayt’antaj 
u noj lu’umil México, te’e 
k’iino’ob jmáana’, ti’al ka 
yanak u xak’altik yéetel 
u ts’áak u si’ipil máaxo’ob 
beetik yaayaj loobilaj, tumen 
ti’ le ts’ook waxakp’éel 
ja’abo’oba’ chéen ts’o’ok u 

yantal 64 u p’éel jets’ si’ipil 
yaan ba’al u yil yéetel.  

Úuchik u máan u k’iinil 
Día Internacional en 
Apoyo de las Víctimas de 
la Tortura, jo’oljeak 26 ti’ 
junioe’, u mola’ayil Naciones 
Unidase’ tu ya’alaje’ kex 
tumen tu noj lu’umil 
Méxicoe’ yaan ba’alo’ob táan 
u beeta’al ti’al ma’ u beeta’al 
le k’aasil ba’ala’, unaj xan u 
yantal uláak’ nu’ukbesajo’ob 
ti’al u yila’al ka ch’éenek u 
beeta’al ba’ax ma’ unaji’.

“U xak’alta’al yéetel u 

je’ets’el u si’ipil máax beetik 
yaayaj loobilaje’, najmal 
u ts’aatáanta’al tumen 
u páajtalil máax le ku 
loobilta’alo’, ts’o’okole’ noj 
t’aan tu táan mola’ayo’ob 
yéetel kaaj, tumen jump’éel 
ba’al ma’ unaj u yúuchuli’”, 
tu tsolaj le mola’ayo’. 

Beey túuno’, tu 
ch’a’achibtaj Ley General 
yóok’lal le je’ela’, “tu 
jets’aj jach ba’ax najmal u 
ts’aatáanta’al ti’al u ch’éenel 
u yaayaj loobilta’al máak”, 
tumen ba’ax jets’a’an tak 

walkila’ ichil u sisteemail 
justiisyáae’ “ku meyaj ti’al u 
ch’éenel u beeta’al”.

Ichil ba’ax chíikpaj ti’ 
tsoolts’íibo’ob xak’alta’ab tu 
winalil diciembre ti’ u ja’abil 
2022 tumen Observatorio 
contra la Tortura, ti’ 
waxakp’éel ja’abe’ chéen 
yanchaj 64 u p’éel jets’ si’ipil 
tu yóok’ol máaxo’ob yaayaj 
loobiltik u jeel máako’ob, ti’ le 
je’elo’obo’ 43 a níibel féederaril. 

Ti’ le 32 u p’éel 
péetlu’umo’ob yaan 
Méxicoe’, ti’ 24 ma’ je’ets’ek 

mix jump’éel si’ipili’.
“Tumen ma’ tu yantal 

si’ipile’, ku na’atale’ jump’éel 
ba’al ku cha’abal u beeta’al, 
tumen je’el beyka’aj ka 
beeta’ake’ ma’ tu yantal 
u kuuch máak”, j-a’alab 
tumen ONU-DH.

“Táan k-páayt’antik 
jo’olpóopo’ob meyajtik 
justiisyáa tu noj lu’umil 
México, ti’al u béeytal u 
xak’alta’al ba’al, je’el bix 
jets’a’an najmal u beeta’al 
ichil Protocolo de Estambul”, 
tu ya’alaj ONU-DH.

ONU-DH tu k’áatik ti’ Méxicoe’ ka u xak’alt 
yéetel jets’ u si’ipil máax bíin beet yaayaj loobilaj 
EFE

CIUDAD DE MÉXICO

U nuxi’ ch’oomil Cerro Prieto; meyajta’ab tumen 
aj-its’at máako’ob chíika’an Google Earth
ASTRID SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Meyaje’ jts’a’ab k’ajóoltbil tu ja’abil 2016 ti’al u béeytal u kóolal uláak’ máako’ob ti’al u xíimbalta’al lu’um ja’ab man ja’ab 
ti’al u k’ajóolta’al cucapá miatsil. Oochel Facebook Xe Juan
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Después de tanta penuria,

nos salpica de alegría;

éste es deseo del día:

¡más atletas como Nuria!

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 8 · NÚMERO 2016 · www.lajornadamaya.mx

¡BOMBA!

Máax jo’olbesik Wagnere’ tu ya’alaj ma’ 
u yóolili’ u tselik u muuk’ Putin ka’achij 
Jefe de Wagner dice que no era su objetivo derrocar a Putin

AFP / P 28

México en el apogeo del medallero, con 53 preseas

Ka’anal tu’ux ku máan México ti’ méedayeróo; 53 yaan ti’ 

▲ U noj lu’umil Méxicoe’ p’áatal ka’ach, tak tu chúumuk k’iinil jo’oljeak lunes, tu jach ka’analil 
múuch’o’ob ku ketikubáajo’ob Centroamericanos. Ajbáaxalo’obe’ tu béeykunso’ob 20 
medaayasil oróo; 21 de pláata yéetel 12 de bróonsee. Te’e oochela’, u báaxalil báalonmanóo 
ichil mexikanoil múuch’ yéetel República Dominicana. Oochel Twitter @SSalvador

▲ México alcanzó la cima momentánea del medallero en los Centroamericanos 
hasta el mediodía de ayer lunes. La delegación tricolor llegó a 20 medallas de 
oro, 21 de plata y 12 de bronce. En la imagen, partido de balonmano entre la 
selección mexicana y República Dominicana. 

 / P 22

FGR da por aclarados los asesinatos de 
Javier Valdez y Miroslava Breach

Hay que poner fin al “imperio de los jueces”: Adán López

FGR ku ya’alike’ ts’o’ok bin u 
sáasilkúunsik bix kíinsa’abik Javier 
Valdez yéetel Miroslava Breach

Unaj u xu’ulul u k’iinilo’ob “u lúubsa’al 
u muuk’il jueeso’ob”: Adan López

 / P 25 / P 25
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